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Алена ОВЧИННИКОВА

ЧП случилось в бассейне 
«БМ»: здесь потерял созна-
ние и ушел под воду 23-лет-
ний мужчина. 

Лежащего на дне челове-
ка заметили посетительницы. 
Из сотрудников была только 
тренер, которая занималась 
со спортсменами в ластах. 
Один из них - 23-летний Ники-
та Грачев - среагировал мол-
ниеносно, нырнул и достал 
человека с глубины.

Как рассказали в руковод-
стве бассейна, пострадавше-

му мужчине тоже 23 года. 
На глубине он оказался из-за 
того, что нарушил правила 
безопасности:

- В нарушение запрета на 
самостоятельное занятие 
фридайвингом (погружение 
на глубину с задержкой ды-
хания), он погрузился на глу-
бину 4,8 метра, задержал ды-
хание на значительное время 
и потерял сознание.

К счастью, его жизнь уже 
вне опасности.

- Спас тонущего наш сту-
дент-экономист 4-го курса 
Пермского филиала РАНХиГС 

Никита Грачев, - рассказали в 
вузе. - Никита - мастер спорта 
по подводному спорту. В экс-
тремальной ситуации он по-
ступил, как настоящий герой.

Через какие 
города пойдет 

высокоскоростной 
поезд.

Продолжение на стр. 13 �

Юлия ВАСИЛИШИНА

25-летний программист 
из Огайо через соцсети 
нашел в России свою семью.

Изучение русского языка через 
онлайн-переводчик, долгие часы в 
российских соцсетях и острое жела-
ние побывать на родине знаменитой 
матрешки - примерно так сейчас вы-
глядят будни 25-летнего программис-
та из Огайо Глена Вебера. «Комсо-
молка» уже рассказывала историю 
этого молодого человека.

Всю свою жизнь он прожил в США 
и даже не догадывался, что его настоя-
щая семья живет в небольшой де-
ревеньке под Нижним Новгородом.

«Учу язык 
и хочу приехать 
к маме»

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Новая магистраль 
соединит регионы 
Приволжья с Москвой
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Когда 
в Приволжье 
придет 
весеннее 
тепло?
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Никиту хотят 
представить 
к награде.

Студент на тренировке 
в бассейне спас человека
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ОБЩЕСТВО
Почему в Россию нельзя 
закупать иностранные 
игрушки для детей: 
мнение академика РАН

ШОУ-БИЗНЕС
Самые 
маленькие 
и самые большие 
пенсии звезд

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 ■  ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

Евгений БЕЛЯКОВ

Страховые полисы 
на любой срок - вплоть 
до однодневных - можно 
будет оформить уже с марта.

Жизнь автовладельцев в ближайшее 
время упростится. Вступят в силу измене-
ния, которые приняли еще летом прошлого 
года. Тогда в закон внесли поправки, по 
которым покупать полисы ОСАГО можно 
будет не только на год или минимум три 
месяца, но и на более короткие сроки. 
Вплоть до одного дня.

КАК СЕЙЧАС
Во-первых, напомним, что автограж-

данку обязаны покупать все владельцы 
транспортных средств. Если полиса нет, 
водитель обязан оплатить штраф (800 
рублей).

Во-вторых, договор ОСАГО обычно за-
ключается на год. Есть опция, по которой 
можно купить полис на более короткий 
срок, но не меньше трех месяцев. Обыч-

но этим пользуются те, кто ездит на авто 
лишь в летнее время.

В-третьих, есть особо оговоренные за-
коном исключения. Например, когда новый 
автомобиль покупается в другом регионе, 
и на нем надо доехать к себе домой, где 
он и будет регистрироваться.

КАК БУДЕТ
Со 2 марта появится новая возмож-

ность. Можно будет оформлять ОСАГО 
на любой необходимый срок, хоть на один 
день. Но есть нюансы.

Во-первых, действовать такой полис бу-
дет начинать лишь через три дня после 
оформления. Это необходимо, чтобы защи-
титься от разных хитрецов, которые могли 
бы ездить без полиса, а потом стали бы 
оформлять его онлайн сразу после ДТП.

Во-вторых, в пересчете на один день 
стоить такой полис будет не копейки, на 
это надеяться не стоит. Пока суммы та-
рифов не названы. Но, как поясняли в 

Российском союзе автостраховщиков, 
ОСАГО на один день точно не будет стоить 
1/365 от стоимости годового полиса, а 
будет значительно дороже. И договор на 
месяц тоже обойдется дороже, чем 1/12 
цены годового полиса.

Впрочем, завышать стоимость коротких 
полисов на свое усмотрение страховые 
компании все равно не смогут. Они обя-
заны действовать строго по методичке 
ЦБ, в которой указаны все возможные 
коэффициенты и порядок их применения. 
Поэтому, если полис нужен всего на два 
месяца (например, когда приехали с деть-
ми или внуками на дачу), тогда будет про-
ще и дешевле оформить автогражданку 
именно на этот срок.

МОЖНО ЛИ КУПИТЬ ТАКОЙ 
ПОЛИС ОНЛАЙН?

С одной стороны, возможность онлайн-
оформления полисов ОСАГО сильно упро-
стила жизнь автовладельцев и сэконо-

мила им время. С другой - их зачастую 
невозможно было оформить онлайн. При 
попытке это сделать у многих компаний 
появлялась надпись «Данные не найдены» 
либо форма просто не подгружалась.

Это была своего рода забастовка стра-
ховщиков. Тарифы автогражданки строго 
зафиксированы, а вот стоимость различ-
ных комплектующих и запчастей, особенно 
в последние два года, резко повысилась. 
Вот компании и не спешили оформлять 
полисы ОСАГО. Клиентов приглашали в 
офис и там намекали, что обязательную 
страховку можно купить лишь с нагрузкой 
(договором КАСКО или полисом по защите 
другого имущества).

Как будет сейчас, сказать сложно. По 
личному опыту  - недавно вписывал еще 
одного водителя в свой действующий по-
лис ОСАГО. Был морально готов ехать в 
офис и все оформлять там, но оказалось, 
что все можно оформить через мобильное 
приложение: пять минут и одна тысяча ру-
блей сверху. Так что, возможно, проблемы 
с оформлением ОСАГО в Центробанке уже 
улажены окончательно.

Страховка на черный день

Олег АДАМОВИЧ, 
Игорь ЯКУНИН

Минувшая неделя 
у президента 
была напряженной: 
он поднимался 
в небо, мчал по трассе 
и вспоминал 
славную историю.

ЗА ШТУРВАЛОМ
Когда Путин на взлетной 

полосе Казанского авиазаво-
да по лесенке поднимался в 
кабину ракетоносца Ту-160, 
представитель Кремля Дми-
трий Песков пояснял:

- Мы ожидаем, что полет 
продлится около 40 минут. 
План полета - военная тайна.

За день до полета президент 
сидел за штурвалом такого же 
самолета - ему показали на 
Казанском авиазаводе четыре 
глубоко модернизированных 
ракетоносца Ту-160М. Здесь 
готовятся к серийному вы-
пуску грозных машин.

- Можно принимать в со-
став Вооруженных сил. Ма-
шина управляется лучше. 
Надежность высокая. Ком-
форт… Ну какой комфорт в 

военной машине. Но внутри 
есть блок, где члены экипажа 
могут отдохнуть, - рассказал 
президент уже после полета 
на новой машине.

Российский лидер сидел 
в кресле пилота в шлеме и 
солнцезащитных очках. Кис-
лородная маска на нем застег-
нута не была. Значит, высоты 
были не предельные.

ЗА РУЛЕМ
Прямо на летном поле Пу-

тин пересел в кабину нового 
«КамАЗа».

- До трассы М12 «Восток» 
подбросите? - в шутку спро-
сил вице-премьер Марат Хус-
нуллин.

- А деньги есть? - уточнил 
президент.

- Есть! - заверил замглавы 
правительства.

ЗДОРОВЬЕ В ПОРЯДКЕ
Из Татарстана Путин пере-

местился в соседнюю Чува-
шию. Там он не только про-
вел совещание по развитию 
республики, но и заехал в се-
ло Рындино, в обновленный 
фельдшерско-акушерский 
пункт, который открыли 

только в декабре. Президенту 
предложили протестировать 
систему телемедицины. Он 
встал перед монитором и по-
общался с участковым тера-
певтом. Она консультировала 
из больницы в 2 километрах. 
Говорит, таких консультаций 
только с этим селом проводит 
по шесть в день.

ВСТРЕЧА С ШОЙГУ 
И КАДЫРОВЫМ

После командировки в По-
волжье Владимир Путин в 
Москве в День защитника 
Отечества возложил венок 
к Могиле Неизвестного Сол-
дата у Кремлевской стены. 
Вместе с министром обо-
роны они почтили память 

погибших воинов минутой 
молчания. В церемонии уча-
ствовали и ветераны боевых 
действий, и учащиеся воен-
ных училищ.

В тот же день Президент 
России переговорил с главой 
Чечни. Говорили о развитии 
региона. Подробно остано-
вились на том, какой вклад 
вносят республика и ее бой-
цы в СВО.

ОБРАЩЕНИЕ ПО ПОВОДУ 
КРЫМА

А в воскресенье Путин об-
ратился к читателям вышед-
шей книги «Крым. Страни-
цы истории с древнейших 
времен до наших дней». Он 
назвал 16 марта 2014 года 

судьбоносной вехой для се-
вастопольцев и крымчан. 
Президент уверен, что юж-
ный регион вносит огром-
ный вклад в укрепление 
единства и безопасности 
России:

- Здесь успешно реализу-
ются масштабные програм-
мы, направленные на разви-
тие экономики и социальной 
сферы, повышение качества 
жизни людей. Особое вни-
мание уделяется сбережению 
бесценного культурного и 
духовного наследия этого за-
мечательного края, - заявил 
президент.

Он подчеркнул, что исто-
рия Крыма неотделима от 
истории нашего Отечества.
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Владимир Путин в мае 2018-го проехал на «КамАЗе» по только что открытому 
Крымскому мосту, а в феврале 2024-го на модели пятого поколения 
автозавода из Набережных Челнов выехал на трассу М12 «Восток».

Путин летал 
на «стратеге»
и ездил 
на «КамАЗе»

Россия
www.kp.ru
 27.02.2024 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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ЕВРОСОЮЗ
13-й пакет санкций от ЕС по-

своему действительно особен-
ный. Есть ощущение, что список 
российских компаний у европей-
ских авторов санкций почти уже 
закончился. И в пакет были до-
бавлены предприятия со всего 
мира, которые вроде как помога-
ют России обходить ограничения, 
в том числе «связанные с россий-
ским военно-промышленным 
комплексом». В их числе экс-
педиторская компания из Шри-
Ланки, сербская консалтинговая 
фирма, компания из Индии, ко-
торая занимается микроэлектро-
никой, а также ряд предприятий 
из Китая, Казахстана, Таиланда, 
Турции. А кроме того, несколько 
белорусских компаний, «оказы-
вающих поддержку российским 
Вооруженным силам».

Расширен список товаров, ко-
торые европейским компаниям 
запрещено поставлять в Россию. 
Туда включены возможные ком-
поненты для производства бес-
пилотников, алюминиевые кон-
денсаторы (могут применяться 
в военной сфере), различные 
приборы на основе полупровод-
ников типа транзисторов и пре-
образователей, а также «прочие 
полупроводниковые приборы».

США
Американские санкции по-

шире. В списке почти 100 пред-
приятий и организаций, которые 
«оказывают закулисную под-
держку российской военной ма-
шине» (цитата из Джо Байдена).

Среди этой «группы поддерж-
ки» - 16 компаний из Турции, 
8 - из Китая, 4 - из ОАЭ, против 
которых введены экспортные 
ограничения со стороны мин-
торга США. И еще 26 структур 
в третьих странах (Вьетнам, Гер-
мания, Кипр, Киргизия, Китай, 
Лихтенштейн, Ирландия, ОАЭ, 

Сербия, Турция, Финляндия, 
Эстония), на которые теперь рас-
пространяются ограничения по 
линии американского минфина.

Список «подсанкционных» 
российских компаний тоже за-
метно пополнился. Туда теперь, 
в частности, попали:

 ✓ Опытно-конструкторское бю-
ро Сухого и «Уралтрансмаш»;

 ✓ ряд металлургических пред-
приятий;

 ✓ контейнерный оператор 
«Трансконтейнер»;

 ✓ производитель российских 
премиальных авто Aurus;

 ✓ Национальная система пла-
тежных карт (обслуживает карты 
«Мир»), ряд российских банков, 
которые все еще не попали под 
санкции;

 ✓ девелоперская группа 
«ПИК» - крупнейший россий-
ский застройщик.

КАНАДА
Ограничения введены, в част-

ности, против Авиационного 
комплекса имени Ильюшина, 
Новороссийского морского 
порта, «Военторга», «ВСМПО-
Ависма» (крупнейший в мире 
производитель титана), рос-
сийских страховщиков - «Аль-
фаСтрахования» и «РЕСО-
Гарантии».

АВСТРАЛИЯ
Австралийцы немало повесели-

ли россиян, объявив санкции про-
тив Филиппа Киркорова (а также 
Газманова, Расторгуева и Баскова 
- подробнее на стр. 14). Из более 
серьезных моментов - Калужский 
научно-исследовательский радио-
технический институт, «Росгео-
логия», Центральное морское 
конструкторское бюро «Алмаз», 
«Машиностроительная компания 
«Витязь». Это «объекты в россий-
ском оборонном, энергетическом 
и горнодобывающем секторах».

Картина дня: экономика

На сибирячку строчат доносы за невинный 
снимок с мужем на фоне храма. Безымянные 
активисты составляют черные списки книг 
(об этом - на стр. 7) из соображений 
«как бы чего не вышло». Что происходит?

Бдительность - 
наше оружие?
Борис КУЗНЕЦОВ, директор издательства 
«Росмэн»:

- Проблема в том, что никто не понимает, что и как надо 
отсекать. И как с этими реалиями работать. Из-за отсутствия 
очерченных границ возникают недоразумения и хайпы. Над 
людьми, которые писали в надзорные органы 10 лет назад, 
посмеивались, а сейчас это уже не смешно.

Юлия КОЧЕТОВА, доцент факультета 
«Психология образования» МГППУ:

- Сейчас делается сертификация детских игрушек. Особое 
внимание обращают на то, во что играют дети. Насколько это 
безопасно для их развития. И специалисты, которые занима-
ются психологическим развитием детей, помогут оценивать и 
литературу с точки зрения ее развивающего характера. Ее по-
лезности. Того, что она несет. Относиться внимательно к инфор-
мации, которая попадает в головы наших детей, - в самой идее 
не вижу ничего дурного. Но должны быть серьезные эксперты.

Светлана ЖУРОВА, первый зампред Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Я не видела никакого черного списка - кто его забросил, 
кто в этом списке? Про бдительность в отношении классики 
говорить вообще странно. А чем больше на нетрадиционные 
проявления обращается внимания, как было с фильмом «Ма-
тильда», тем больше людей посмотрят или прочитают. Кстати, 
меня раздражает, что из-за бдительности с этой радугой как 
неким символом кто-то сходит с ума. И радугу узурпировать 
нельзя. А мы начинаем в своих детсадах ее запрещать.

Вадим ДРОБИЗ, руководитель 
Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя:

- Надо бдить! Я за жесткую цензуру в сфере культуры, 
образования, литературы, искусства, в кинематографе. Не 
могут милохины на Петербургском экономическом форуме 
дрессировать депутатов и рассказывать, как стране жить и 
работать.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- «Запрещают» ипомею  - и ее тут же раскупают. То же 

самое с книгами. В финском романе «Четвертый позвонок» 
проскочила такая фраза, что если папа римский что запре-
тил - можно утраивать тиражи. Иногда перебдеть неполезно.

Владимир ИВЛЕВ, экс-начальник 
Колпинской воспитательной колонии:

- Для лиц, содержащихся в местах принудительного на-
хождения, исключены книги, связанные с единоборствами, 
с конструкцией оружия, со служебным собаководством. Все 
то, что может способствовать неспокойному поведению. Тут 
все бдят. Ну а классика - как ее можно запретить? 

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Очевидно, что главная 
цель новых пакетов санк-
ций - напугать российских 
партнеров по бизнесу в 
третьих, дружественных 
нам странах. Сумеют ли 
они выдержать давление?

- Политика санкций за-
ходит в тупик  - если по-
шли уже таким сложным 
путем. Им придется чуть 
ли не полмира под санкции 
подвести, а это, очевидно, 
совершенно невозможный 
сценарий, поскольку под-
рывает конкурентоспо-
собность и вообще эконо-
мику самих же западных 
стран, - прокомментировал 

ситуацию в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
доцент кафедры эко-
номической полити-
ки и экономических 
измерений Государ-
ственного университе-
та управления Максим 
Чирков. - Давление сразу 
на целый перечень стран, 
очевидно, бесперспек-
тивно. Те ограничения по 
счетам, которые мы уже 
видим в Китае, Арабских 
Эмиратах, Турции,  - надо 

понимать, что это не ре-
шения на государственном 
уровне. Это решения тех 
или иных управленцев, 
конкретных финансовых 
учреждений. Понятно, что 
финансовый рынок в этих 
странах сегментируется. 
Есть компании, которые 
работают с Россией. А 
есть те, которые считают 
риски, связанные с этой 
работой, слишком высо-
кими. Каких-то очень се-
рьезных изменений в свя-

зи с новыми санкциями я 
не ожидаю. Просто рынок 
опять несколько поменяет-
ся. Во многих дружествен-
ных странах уже создана 
финансовая инфраструк-
тура, которая работает 
именно на Россию. И ее 
владельцам все равно - бу-
дут там против них санк-
ции или нет, они столько 
зарабатывают на России, 
что это компенсирует все 
остальные потенциальные 
убытки.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Февральскими санкциями решили 
ударить по партнерам России
Елена ОДИНЦОВА

На Западе уже поняли, что пугать 
нашу страну бесперспективно. 
Теперь запугивают компании 
из других стран.

23 и 24 февраля, как и ожидалось, было объявлено 
об очередных пакетах антироссийских санкций. 
О них сообщили Евросоюз, США, Канада. Днем 
позже подтянулась Австралия. Чем на этот раз 
грозят «разрушить» нашу экономику и насколько 
это страшно?

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Торговля с нами компенсирует 
возможные убытки

ДЕНЕЖКИ

А как же 
карты «Мир»?

- Санкции США в адрес На-
циональной системы платежных 
карт не повлияют на работу пла-
тежных сервисов внутри стра-
ны,  - уже прокомментировали 
ситуацию в Национальной си-
стеме платежных карт (НСПК).

Это касается и операций по 
картам международных систем, 
выпущенных российскими банка-
ми, которые сейчас также обслу-
живаются через НСПК.

Что касается других стран, то, 
как объясняют в пресс-службе 
национальной системы, решение 
принимают конкретные зарубеж-
ные банки  - с российской сто-
роны никаких ограничений нет. 
Но расплатиться за рубежом 
картой «Мир» и без того было 
трудно. Еще осенью 2022 го-
да минфин США угрожал ино-
странным банкам вторичными 
санкциями за сотрудничество с 
российской платежной системой 
«Мир». И в ряде стран угрозы 
восприняли всерьез - прием этих 
карт был остановлен. Перестали 
они работать в Турции и даже 
некоторых странах СНГ. 

Как объясняют эксперты, сей-
час ничего сильно нового не 
произошло - все, кто мог испу-
гаться, уже испугались раньше. 
Карты работали и, скорее всего, 
без проблем будут работать в 
Абхазии, Белоруссии, Южной 
Осетии (здесь только в «Нацио-
нальном банке»), в Венесуэле 
и на Кубе. Эти страны трудно 
напугать новыми санкциями. До 
сих пор работает система «Мир» 
и в Армении, хотя появлялись 
сообщения о перебоях. А во 
Вьетнаме, Казахстане, Кирги-
зии и Таджикистане «Мир» и так 
работает далеко не везде.

ЧТО В ПАКЕТАХ
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Елена КРИВЯКИНА

«КАЧЕСТВА 
ЛИБЕРАЛЬНОГО 
ПОЛИТИКА 
МНЕ ПРИПИСЫВАЛИ»

«Комсомольская правда», 
Елена Кривякина:

- Когда вы были президентом 
и премьером, и в России, и на 
Западе вы считались либераль-
ным демократичным полити-
ком. А теперь вы главный хейтер 
(автор жестких сообщений. - 
Ред.) от лица российской вла-
сти в интернете. Вот лишь не-
которые ваши высказывания по 
отношению к коллегам из США 
и ЕС: «атлантические импотен-
ты», «стая лающих собак из за-
падной псарни», «разномастная 
свора хрюкающих подсвинков». 
Интересно, что по отношению к 
вам и нашим органам власти мы 
такого, по счастью, не слышим. 
Но ведь история циклична, и ра-
но или поздно придется мирить-
ся и как-то договариваться. Не 
боитесь стать нерукопожатным 
политиком на международной 
арене?

- Те качества, которые мне 
приписывали и приписыва-
ют, - это всегда чьи-то субъек-
тивные оценки. Те, кто хотел 
во мне видеть либерального 
политика (а это определен-
ные круги на Западе и в нашей 
стране какие-то круги или лю-
ди), они видели. На самом деле 
я каким был, таким и остался, 
как говорят в русском народе. 
Другой вопрос, что, конечно, 
в нынешней ситуации оценки 
изменились, а изменились по 
одной простой причине - по-
тому что мы считаем, что с 
нами, с Российской Федера-
цией, обошлись несправедли-
во, и поэтому появились более 
жесткие оценки.

Что касается моих внутрен-
них оценок и ощущений, они 
капитальным образом не из-

менились. Наверное, у меня 
были, как у любого полити-
ка, иллюзии, представления 
какие-то немного другие. Вот 
недавно президент же сказал, 
что мы слишком долго с ни-
ми заигрывали. Нужно было 
раньше им дать ответ на все 
вопросы в предельно жесткой 
форме. 

Ну а то, что кто-то там здо-
роваться не будет или руки 
не подаст... Пусть еще по-
просят, чтобы я им руку дал. 
Во-вторых, когда отношения 
нормализуются, абсолютное 
большинство нынешних по-
литиков на Западе уйдет в по-
литическое небытие. А про 
некоторых скажу так, как в 
последнее время говорю: не-
которые из них просто сдох-
нут. И поэтому те, кто захо-
чет выстраивать отношения с 
Россией, должны это проявить 
в прямой, неприкрытой, от-
кровенной форме. Такие 
люди есть, и их количество 
будет расти, но я абсолютно 
уверен, что в ближайшее вре-
мя капитального сближения с 
Западной Европой и с США, 
с англосаксонским миром не 
произойдет. Слишком глубо-

кий водораздел образовался 
между нами, и его преодолеть 
будет очень сложно.

«ОДЕССА, 
ВОЗВРАЩАЙСЯ ДОМОЙ!»

ТАСС, Анастасия Савиных: 
- После успеха российских 

военных под Авдеевкой на 
Украине многие начали об-
винять нового главкома ВСУ 
(Александр Сырский - главно-
командующий вооруженными 
силами Украины с 8 февраля 
2024 года. - Ред.), припоминали 
ему российское происхождение. 
Нам с Сырским так повезло или 
это все-таки результат длитель-
ной боевой работы? И каковы 
пределы специальной военной 
операции: должны ли мы дойти 
до Киева, до Львова? Останется 
ли вообще какая-то часть Укра-
ины, которую мы будем считать 
легитимным государством, чьи 
границы будем признавать?

- Авдеевка - это крупный 
успех российских Вооружен-
ных сил. Все, кто принимал 
участие в этой операции, - ге-
рои. Это, конечно, не Сырские 
какие-то, а это наши доблест-
ные Вооруженные силы, ко-
торые сконцентрировались, 

вели длительную подготовку 
и совершили этот прорыв. 
Такой укрепрайон, который 
был создан в районе Авдеевки, 
создавался не год и не два. Это 
очень серьезные фортифика-
ционные, защитные сооруже-
ния, и это позволяло держать 
этот населенный пункт.

Что же касается того, куда 
идти, нам нужно полностью 
обеспечить наши интересы. 
Во-первых, выполнить задачи 
СВО, о которых сказал прези-
дент. Во-вторых, создать не-
обходимый защитный кордон, 
который будет страховать от 
всякого рода поползновений 
на наши земли: не только об-

стрелов, но и активных на-
ступательных операций. И 
только в этом случае можно 
будет признать, что задачи вы-
полнены.

Где остановиться? Не знаю. 
Нам еще придется много и 
серьезно работать. Будет ли 
это Киев? Да, наверное, это 
должен быть и Киев. Если не 
сейчас, то через какое-то вре-
мя, может быть, в какую-то 
другую фазу развития этого 
конфликта. По двум причи-
нам: Киев - русский город, и 
оттуда исходит угроза суще-
ствованию России, потому что 
он управляется интернацио-
нальной бригадой противни-
ков России во главе с США. 
Все, кто там формально ис-
полняет свои функции, - это 
марионетки, у которых нет ни 
совести, ни страха за будущее 
своей страны, ни возможно-
стей. Все решения принима-
ются за океаном и в штаб-
квартире НАТО. 

Мы должны гарантировать 
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Разговор длился два часа. Вопросы мы подготовили острые, ответы Дмитрия Медведева 
были не менее искрометны (корреспондент «КП» Елена Кривякина - на фото слева).

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

О взятии Киева, доносах    
                            которые    

Зампредседателя 
Совета безопасности 
дал большое 
интервью российским 
СМИ. Свои вопросы 
Дмитрию Медведеву 
задала 
и «Комсомольская 
правда».

 ■ В ДВУХ СЛОВАХ

«Собаке - собачья смерть»
Елена Кривякина: - В Испании убит бывший российский во-

енный, пилот-перебежчик Максим Кузьминов, который полго-
да назад угнал вертолет Ми-8 на Украину. Ранее российские 
военные угрожали Кузьминову смертью. И Запад, и Россия 
сходятся в одной версии: это возмездие. Но, собственно, 
главный вопрос: чье это возмездие и как вы прокомменти-
руете всю эту ситуацию?

- Очень коротко. Собаке - собачья смерть. 
- Неважно, от чьих рук?
- Я все сказал.

Видео 
интервью 
смотрите 
на сайте
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будущее России, а без разгро-
ма этой националистической, 
профашистской клики в Кие-
ве это невозможно, этот ре-
жим должен пасть, он должен 
быть уничтожен, его не долж-
но остаться на белом свете. 

Что останется в этом терри-
ториальном образовании, не 
могу его сейчас назвать стра-
ной, не знаю. Может, Лем-
бергская область с центром в 
городе Лемберг (прежнее на-
звание Львова. - Ред.), если об 
этом сильно будут хлопотать 
поляки, или еще какие-то 
регионы. Но это сложный не 
только военный, но и полити-
ческий процесс. И свое слово в 
этом процессе должны сказать 
не только вооруженные силы, 
но и сами люди, населяющие 
эти земли. 

Нынешнее украинское го-
сударство опасно для самих 
украинцев. И для них этот вы-
бор выглядит так: или жизнь в 
нормальном, общем государ-
стве с Россией, или во всяком 
случае на каких-то близких на-
чалах к общему государству, 
или бесконечная война. Они 
сами для себя должны сделать 
этот выбор.

«В БУНКЕР БЕЖАТЬ 
ПОКА НЕ НАДО»

Елена Кривякина: 
- Вы все чаще говорите о воз-

можности применения Россией 
ядерного оружия. Но если Рос-
сия нажмет на ядерную кнопку, 
то в этот же момент за океа-
ном нажмут в ответ. И наобо-
рот. И тогда встанет вопрос о 
существовании человечества. 
Это все страшилки? Или вы 
действительно верите в реали-

стичность ядерного сценария и 
нам надо всем сейчас бежать в 
какой-то бункер? 

- Сейчас бежать не надо, 
но, как это ни печально про-
звучит, этот сценарий реаль-
ный. Мы должны сделать все, 
чтобы он не состоялся, но эти 
самые часы, которые тикают в 
известном направлении, они 
сейчас очень сильно ускори-
лись. И в этом я тоже вижу, 
извините, импотенцию запад-
ных властей, которые посто-
янно твердят одно и то же: «Да 
нет, это все русские пугают, 
они никогда этого не сдела-
ют». Они ошибаются. Если 
речь пойдет о существовании 
нашей страны, то какой вы-
бор останется для главы госу-
дарства? Никакого. Поэтому 
это реально существующая, 
прямая и явная угроза всему 
человечеству.

«АТМОСФЕРА 30-Х ГОДОВ 
НЕ НУЖНА, НО ПОРЯДОК 
ДОЛЖЕН БЫТЬ»

Елена Кривякина:
- В последнее время чуть ли 

не каждую неделю принима-
ются или инициируются очень 
жесткие законы. Это и отъем 
имущества у тех, кто публи-
кует фейки про СВО, запрет 
рекламы у иноагентов, случаи 
признания писателей экстре-
мистами, уголовные дела в от-
ношении режиссеров и сцена-
ристов. В обществе в ответ на 
законодательные ужесточения 
происходит интересное явле-
ние: люди начинают доносить 
на своих соседей, коллег...

- Вы на кого-то донесли уже?
Елена Кривякина: 
- Нет. Но такая охота на 

ведьм в нашей стране уже была, 
вы прекрасно знаете историю, 
и ничего хорошего она не при-
несла. Считаете ли вы опасной 
такую реакцию народа на за-
кручивание гаек?

- Даже тех, кого обвиняют 
в уголовных преступлениях 
экстремистской направленно-
сти, их обвиняют не за систе-
му ценностей. Но при чем тут 
какой-нибудь Акунин (насто-
ящее имя - Григорий Чхартиш-
вили, признан в РФ иноагентом, 
внесен в перечень террористов и 
экстремистов, запрещен в Рос-
сии), его система ценностей и 
те слова, которые он произ-
нес: «Я все понимаю, и нужно 
бомбить российские города»? 
Это разные вещи абсолютно. 
Человек может уехать, чело-
век может ненавидеть власти. 
Насильно мил не будешь. Это 
понятно, это объяснимо. Но 
вот чего, на мой взгляд, нель-
зя никогда делать, это желать 
поражения своему Отечеству 
и смерти своим бойцам, во-
еннослужащим, даже если 
ты чем-то разочарован. Это 
и страшный грех, и по дей-
ствующим законам уголовное 

преступление. И таких людей 
надо преследовать, и законы 
принимать весьма жесткие на 
эту тему, часть из них принята, 
и имущество конфисковать. 

Насчет доносительства. Это 
проблема отчасти философ-
ская и мировоззренческая. Я 
тоже согласен с тем, что ат-
мосфера 1930-х годов нам не 
нужна, это абсолютно очевид-
но. С другой стороны, внима-
ние к тому, что происходит, 
должно быть, иначе этим будут 
пользоваться враги, те же са-
мые диверсанты, террористы. 
И я считаю, что сообщать об 
этом в специальные службы, 
правоохранительные органы 
должен любой гражданин. 

Кстати, здесь мы далеко не 
впереди планеты всей, посмо-
трите, какое количество со-
общений, сигналов каждый 
день происходит в США, в 
Европе. Я был когда-то пора-
жен. В 1990-е годы я поехал с 
товарищами в Финляндию, 
еще будучи совсем частным 
лицом. Камер на дорогах у них 
тогда не было. Ну дороги-то 
хорошие, это не то что наши 
дороги той поры, разогнались, 

километров на 40 превысили 
норматив. Через 10 минут нас 
тормозят. Какой-то бдитель-
ный человек уже позвонил: 
«Там вот машина с русскими 
номерами едет с нарушением 
правил дорожного движения». 
Но он был прав. Это мы были 
не правы, не надо было с такой 
скоростью ехать. Не каждое 
сообщение в правоохрани-
тельные органы или в спец-
службы является морально 
осуждаемым поступком. Ат-
мосфера доносительства не 
нужна, вы правы. Дух такой 
не нужно поддерживать. Но 
реагировать, особенно в ситуа-
ции, когда твоя страна воюет, 
необходимо.

  и политиках,
  «сдохнут»

Радио «Маяк», Вале-
рий Санфиров: 

- Скоро Олимпиада, 
в которой мы не будем 
участвовать, потому 
что российскому спор-
ту объявлена война и мы 
никак повлиять на орга-
ны управления мировым 
спортом не можем. Что 
нам в таком случае  - 
изолироваться и вашу 
любимую греблю во 
внутренних водах про-
водить? 

- Мне очень жаль наших 
профессионалов, спорт-
сменов. Они всю жизнь 
этому посвятили, готови-
лись, их этого праздника 
лишили. И это абсолютно 
паскудная история, кото-
рая характеризует нравы, 
царящие в Международном 
олимпийском комитете и в 
международных спортивных 
структурах. 

С другой стороны, на 
уровне первой реакции 
хочется хлопнуть дверью 
и сказать: «Ну и живите 
по своим законам» - и по-
стараться создать что-то 
свое. Но это очень слож-
но. Очевидно, что между-

народный спорт находится 
в кризисе. Он сегодня аб-
солютно не соответствует 
заветам Пьера де Кубер-
тена. Спорт  - это бизнес, 
спорт  - это политика, и 
спорт в ряде случаев  - 
это преступность. И это 

тоже нужно иметь в виду, 
когда мы принимаем ре-
шения, участвуем или не 
участвуем в тех или иных 
мероприятиях. Когда все 
вернется в нормальное 
русло, я не знаю. 

Может быть, со мной 
далеко не все согласятся. 
Впереди Олимпиада в Па-
риже, мне даже не хочется 
смотреть на выступления 
наших спортсменов под 
нейтральным флагом, ко-
торые присягнули в том, 
что они не поддерживают 
Российское государство и 
СВО. Это их выбор, я их 
с правовой точки зрения 
не осуждаю, а вот с точки 
зрения нравственной это 
сложная тема. Я думаю, 
что в итоге Олимпиада в 
Париже будет очень пе-
чальной.

Елена Кривякина: 
- Предлагаю на 

сатирическо-кинемато-
графической теме за-
кончить. Вы смотрели 
американский сатири-
ческий фильм «Не смо-
трите наверх», в кото-
ром поднимается тема 
уничтожения челове-
чества, а также очень 
важная тема: как люди 
умудряются массово от-
вергать правду, которая, 
казалось бы, очевидна? 
Не кажется ли вам, что 
это мегаактуальный 
фильм по нынешним 
временам?

- К сожалению, мегаак-
туальным сейчас является 
другой фильм - «Оппенгей-
мер» (про американского 
физика Роберта Оппенгей-
мера, который разраба-

тывал ядерное оружие.  - 
Ред.). Часики тикают. 

Что же касается фильма 
«Не смотрите наверх», я 
действительно его смотрел. 
Фильм остроумный, иронич-
ный, показывающий нравы 
элиты, их нравы. Раньше 
была такая рубрика  - «Их 
нравы». Там запоминающие-
ся образы, например, образ 
президента, которого игра-
ет, если я не ошибаюсь, Ме-
рил Стрип, Missis President, 
которая такая очень инте-
ресная и вполне циничная 
девушка. Не знаю, с кем ее 
сопоставить в современном 
паноптикуме, но, наверное, 
она мне отчасти напоминает 
неистового гинеколога Ур-
сулу фон дер Ляйен по сте-
пени лживости и желания 
запудрить мозги огромному 
количеству людей.

А может, пора посмотреть наверх? ИХ НРАВЫ
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Одесса, конец 2022 года, памятник Екатерине II доживает последние дни: 
через несколько дней его снесут. 

Сейчас на Украине идут дискуссии о том, чтобы снести памятник и князю Воронцову...

Фильм «Не смотрите наверх» поднял вопрос, 
ответа на который нет до сих пор: 
как люди умудряются отвергать 
абсолютно очевидную правду?..
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- Посмотрите на улыбающе-
еся, счастливое лицо вдовы 
Навального. Такое ощущение, 
что она ждала этого события 
все эти годы, чтобы развернуть 
свою политическую жизнь. И 
она об этом уже сказала. Но 
это все печально, мне кажется, 
совсем печально.

 ■ СКАЗАНО
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УВЕРНУТЬСЯ
ОТ ДРОНА

- Это что за панто-
мима? - ненавязчиво 
спрашиваю офицера с 
позывным «Чили», ко-
торый что-то объясняет 
водителю, активно же-
стикулируя.

Мы мчим полями 
вдоль лесополос, в ко-
торых еще недавно на-
ходились позиции ВСУ. 
Смотришь вокруг и по-
нимаешь, как тяжко 
пришлось доблестным 
российским войскам, 
которые выбивали отсю-
да противника, - откры-
тая местность («открыт-
ка», как говорят тут), 
заминированные поля, 
рои беспилотников… Но 
в итоге мы едем по этой 
территории в сторону се-
верной окраины Авдеев-
ки. Десятки квадратных 
километров из статуса 
«оккупированных» на-
конец перешли в разряд 
«освобожденных».

- Инструктирую на 
случай появления FPV-
дрона, - спокойно от-
вечает «Чили». - Если, 
конечно, заметим. Когда 
беспилотники пикиру-
ют, сигнал пропадает 
ближе к земле, он уже 
летит по инерции. Поэ-
тому нужно либо влево, 
либо вправо…

- Это теория или прак-
тика?

- Личный опыт. И да, в 
случае чего - если вдруг 
машина сломалась или 
встала - не бежать в поле 
ни в коем случае. Сдви-
гаемся только по дороге 
и рассредотачиваемся. 
Кучковаться нельзя.

К Авдеевке едем с 
бойцами 30-й Отдель-
ной мотострелковой 
бригады 2-й Гвардей-
ской общевойсковой 
армии. Знакомы дав-
но, еще по Харьковской 
области, пересекались 
под Кременной. То 
чувство, когда на фронт 
приезжаешь к друзьям, 
с которыми, кажется, 
знаком всю жизнь. 
Именно 30-я брига-
да прорвала оборону 
противника на север-
ной окраине Авдеевки 
по улице Тимирязе-
ва и первой вышла на 
Индустриальный про-

спект, перерезав «до-
рогу жиз.ни» обороня-
ющимся «захисникам» 
в южной части города. 
Хваленый «Азов»* тогда 
ретировался на комби-
нат «Коксохим», а на-
ши мотострелки заняли 
ключевой перекресток, 
где установлена знаме-
нитая стела, где делал 
селфи Зеленский.

БРОШЕННЫЕ ТЕЛА 
БОЙЦОВ ВСУ

- Честно говоря, от 
них («азовцев»*. - Ред.) 
большего ожидали, - 
признается боец с по-
зывным «Рен». - Столько 
было разговоров об их 
подготовке, мотивации, 
характере. А они просто 
бежали. Задачу мы вы-
полнили, в том числе 
благодаря грамотно-
му управлению наших 
отцов-командиров. Это 
«Тополь», «Морячок», 
«Патриот», «Худож-
ник»…

Мы топаем по полевой 
дороге, ведущей к северу 
Авдеевки. Донецк отсю-
да как на ладони. В полях 
видны пустые капониры 
и снарядные гильзы - от-
сюда враг и лупил. Сле-
ва с небольшими проме-
жутками на предельно 
низких высотах заходят 
на атаку штурмовики 
Су-25. Справа - ударные 

вертолеты. Артиллерия 
грохочет не переставая. В 
оркестр военных инстру-
ментов вплетается и мой 
дрон-детектор, перио-
дически подсказывая, 
что в воздухе «птичка». 
Впереди вырастает ав-
деевский «Коксохим». 
Он уже под нашим кон-
тролем, но над ним под-
нимается дым мощного 
разрыва. Либо это уже 
бои за городом, в районе 
Ласточкина, либо про-
тивник накрывает завод, 
перешедший под наш 
контроль. Из раздумий 
выводит минометный 
«шляпс!» справа, метрах 
в 300.

- Это не по нам, артил-
лерию нашу пытаются 
нащупать, - констатиру-
ет «Чили» и призывает 
идти дальше.

В развороченных око-
пах вдоль дороги перио-
дически попадаются те-
ла украинских бойцов, 
их бронежилеты, нера-
зорвавшиеся снаряды и 
самодельные боеприпа-
сы, которые сбрасывали 

с дронов. Откатившись, 
противник пытается 
стабилизировать линию 
фронта и уже огрызает-
ся артогнем и дронами-
камикадзе. Мы слышим 
их хлопки.

30-я бригада блокиро-
вала вторую «артерию» 
противника - трассу Ав-
деевка - Северное. Под-
разделениям ВСУ, за-
стрявшим в районе 9-го 
квартала (мкр «Химик») 
стало совсем грустно, 
но их уже «взбодрили» 
штурмовики 1-го ар-
мейского корпуса.

В районе авдеевских 
дач, разбитых до кир-
пича, экскурсия неожи-
данно заканчивается. 
Противник сильно акти-
визировал беспилотную 
авиацию, и сопровожда-
ющий решает не риско-
вать. Прячемся под навес 
в одном из дворов. «Чи-
ли» рассказывает о сво-
ем товарище, младшем 
лейтенанте с позывным 
«Юла». Со своей ротой 
он как раз пробивался в 
этих местах.

ПОДВИГ «ЮЛЫ»
- В городе он брал ули-

цу за улицей, квартал 
за кварталом. Получил 
осколочное - прилетел 
миномет по позиции 
роты, но от эвакуации 
отказался. Не каждый 
на это способен…

- Как ты думаешь, по-
чему он это решение при-
нял?

- Потому что, навер-
ное, он верен своей Ро-
дине, народу и своим 
бойцам. Им была по-
ставлена задача продви-
нуться в Ласточкино и 

вскопать оборону про-
тивника.

- Что это значит?
- Раненый «Юла» про-

двигался по лесополкам 
и полям вдоль Ласточки-
на. На одной из взятых 
позиций противника 
оборудовал командно-
наблюдательный пункт 
и отправил штурмо-
вую группу на зачист-
ку дальше. Противник 
отступал, бежал, бро-
сал позиции. «Юла» 
корректировал огонь 
артиллерии и управлял 
боем на своем участке, 
несмотря на ранение. 
Он делал это до самой 
последней секунды сво-
ей жизни, когда его на-
крыл артогонь. Даже 
когда получил второе - 
тяжелое ранение, после 
которого не выживают. 
Продолжал командо-
вать, докладывал об об-
становке, о дронах, где 
противник, где техника. 
До последней секунды…

- Ты давно знал его?
- Еще с Кременной. 

Мы очень много на-

правлений с ним поме-
няли, много общались. 
Молодой, 25 лет всего, 
но очень грамотный. 
Хорошо знает тактику, 
боевую подготовку. До-
брый, веселый, отзыв-
чивый, искренний, ни-
когда не предаст, всегда 
поможет.

НАЕМНИКИ
Разговор прерывает 

жужжащая рядом «птич-
ка». Она зависает, слов-
но прислушиваясь, и с 
визгом уносится в сто-
рону. Оттуда раздается 
характерный хлопок.

- Западных наемников 
много было, - расска-
зывает «Рен» на обрат-
ном пути. - Нашивки 
разные. Когда едини-
цы встречались, дума-
ли, просто украинцы 
прилепили иностран-
ный шеврон. Но когда 
это уже массово… Когда 
вокруг стелы с «азовца-
ми»* бились, после боя 
тоже много было тел с 
иностранными нашив-
ками. Наемники.

- А это что за несмол-
кающий весь день бой?

- Сегодня еще, можно 
сказать, спокойно. Но, 
видимо, мы пытаемся 
сейчас максимально 
отодвинуть противни-
ка, сковать. Чтобы и для 
дальнейшего продвиже-
ния создать предпосыл-
ки, и дать вздохнуть До-
нецку.

Спустя пару часов до-
ходим до оставленной в 
кирпичном ангаре ма-
шины. Видим свежие вы-
вернутые лунки в земле - 
следы от разорвавшихся 
кассет. Лобовое стекло 
внедорожника покры-
лось плетеной сетью тре-
щин. От взрывной волны 
отошли крылья и сорва-
ло с креплений лампы в 
салоне. Но колеса целы. 
А в нашей ситуации - это 
главное. Как только вы-
езжаем в относительно 
безопасную зону, накры-
вается рулевое управле-
ние. Но российский ав-
топром хорош хотя бы 
тем, что машину можно 
починить даже в поле. 
Особенно когда водитель 
рукастый. У нас - именно 
такой.

Вечером противник 
ударил по больнице 
имени Калинина в До-
нецке. Теряя инициа-
тиву на фронте, он про-
должает отыгрываться 
на гражданских...

Раненный при штурме Авдеевки 
20-летний лейтенант командовал 
ротой до последнего вздоха

*Экстремистская и терро-
ристическая организация, 
запрещена в России.
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Авдеевский «Коксохим». Он уже под нашим контролем, 
но там все равно неспокойно - то бои прямо за ним, 

то противник накрывает перешедший под наш контроль завод.

С «Чили» и его 
подразделением 
мы знакомы еще 
по Харьковской 

области. То чувство, 
когда на фронт 

приезжаешь к друзьям, 
с которыми, кажется, 

знаком всю жизнь. 

Военкор «КП» 
рассказывает неизвестные 

подробности освобождения города, 
который называют «ворота Донецка».

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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репортажи наших 
военкоров - на сайте 
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Елена ОДИНЦОВА

ВОТ «ОНО» ЧЁ, 
ФЕДОР МИХАЛЫЧ!

«Каждый человек видит в 
Дориане Грее свои собствен-
ные грехи. В чем состоят грехи 
Дориана Грея, не знает никто. 
Тот, кто находит их, привнес 
их сам», - писал Оскар Уайльд 
в далеком 1890 году. Ни тог-
да, ни в более поздние вре-
мена особо тяжких грехов за 
Дорианом Греем цензоры не 
обнаруживали. И вот…

Интернет взорвался от но-
востей: вроде как крупный 
интернет-магазин «Мегамар-
кет» изъял из продажи часть 
книг, которые попали в некий 
черный список в связи с за-
коном о запрете пропаганды 
ЛГБТ*. Более того, в пресс-
службе интернет-магазина 
это подтвердили.

Список из двух с половиной 
сотен книг уже пошел гулять 
по телеграм-каналам. В нем 
не только «Портрет Дориана 
Грея» Оскара Уайльда, ко-
торый все мы читали еще в 
школе. Но и такая классика 
мировой литературы, как «Де-
камерон» Боккаччо, произве-
дения Марселя Пруста, Сте-
фана Цвейга и даже, страшно 
сказать, роман «Неточка Не-
званова» Федора нашего Ми-
хайловича Достоевского. 

Почему в черный список 
угодили именно эти произве-
дения? Как пишут телеграм-
каналы, вроде как еще год 
назад участники книжного 
рынка по инициативе Ассо-
циации компаний интернет-
торговли (АКИТ) составили 
перечень «опасных», пропа-
гандирующих ЛГБТ* произ-
ведений. Ну а теперь пришла 
пора пускать его в ход. При-
чем, следуя этой логике, те же 
книги должны исчезнуть из 
продажи и на других онлайн-

площадках. Да и, видимо, из 
книжных магазинов тоже.

Горячие головы в интер-
нете уже начали рубиться на 
тему «так и до Пушкина дой-
дут», «Это они еще шедевры 
средневековой живописи не 
видели» и вообще «доколе».

Захожу на сайт «Мега-
маркета», протираю глаза… 
«Декамерон» - пожалуйста, 
с десяток разных изданий. И 
«Портрет Дориана Грея», и 
Платон, и книги Достоевско-
го в ассортименте…

Хочу сразу успокоить обще-
ственность: и на «Озоне» с 
«Декамероном» да «Дориа-
ном Греем» полный порядок. 
И на Wildberries тоже.

И что это тогда было?

БЫЛ, ДА ВСПЛЫЛ
- В ноябре 2022 года, когда 

законопроект о запрете про-
паганды ЛГБТ* прошел пер-
вое чтение в Госдуме, отрасль 
обращалась к его автору Алек-
сандру Хинштейну с просьбой 
провести дополнительные об-

суждения, чтобы доработать 
ряд механизмов и исключить 
неопределенность в вопросах 
отнесения товаров к запре-
щенным. В этот период в ас-
социации был сформирован 
рабочий документ с переч-
нем литературы как нагляд-
ный пример того, что потен-
циально может попасть под 
запрет, если не разработать 
четкие критерии, - пояснили 
ситуацию в АКИТ, которой 
приписали лавры создания 
«запретного» списка.

Депутаты акитовцев при-
няли, на все вопросы о трак-
товке нового закона ответи-
ли. «Таким образом, список 
не просто неактуален, он во-
обще не имеет никакого от-
ношения к действительно-
сти», - утверждают в АКИТ.

- Когда мы говорим про 
список, я еще раз поясню: 
отнеситесь к нему, пожалуй-
ста, как к перечню вопросов, 
который был сформулирован 
для встречи в Госдуме. Люди 
пришли и спросили: нам эти 
книги относить к запрещен-
ным или нет? Получили от-
вет: нет, это не относится к 
запрещенной литературе. Все, 
больше никаких списков не 
существует, их нет! А то, что 
из этого раздули сегодня но-
вость… Этой новости по боль-
шому счету и нет, - рассказал 
в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) пре-
зидент АКИТ Артем Соколов.

Откуда взялась информа-
ция о запрете и почему ее 
подтвердили СМИ в пресс-
службе «Мегамаркета», по 
словам депутата, будет вы-
яснено в ходе внутренне-
го разбирательства в самом 
«Мегамаркете».

Так и живем 

Запрет Дориана ГреяИнтернет бурлит: 
якобы из-за запрета 

гей-пропаганды 
из продажи изымают 

более 250 книг, 
включая классику. 

«Комсомолка» 
разобралась, 

что к чему.
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Дориан Грей - российским читателям: «Осознаю совершенные мною ошибки. 
Но вы уже слышали, что в жизни каждого человека бывают моменты, 

когда зашел не в ту дверь...» (Кадр из фильма Оливера Паркера «Дориан Грей»).

Владимир ВОРСОБИН

Действительно ли есть черный список 
книг, в том числе классиков мировой литера-
туры, которые сейчас изымают из продажи 
за пропаганду нетрадиционных ценностей?

И можно ли сегодня ходить по улицам 
в серьгах или футболке в цветах радуги, 
чтоб тебя не обвинили в той же самой про-
паганде?

Об этом на Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) рассказал глава Комитета 
Госдумы по информационной политике, 
информационным технологиям и связи 
Александр Хинштейн.

«ОРГАНИЗОВАЛИ СКАНДАЛ, 
ЧТОБ ОБВИНИТЬ В МРАКОБЕСИИ»

- Александр Евсеевич, вы - автор за-
кона о борьбе с пропагандой гомосек-
суализма. В маркетплейсе «Мегамар-
кет» заявили, что книги классиков были 
изъяты из продаж, так как находились 
в черном списке. Они говорят, что ис-
полняют ваш закон.

- Это неправда. Авторам классической ли-
тературы ничто не угрожает. Закон о борьбе 
с пропагандой нетрадиционных сексуальных 

отношений и предпочтений, принятый Госду-
мой, сопровождался большой дискуссией. 
Помните наш предыдущий разговор, ког-
да вы высказывали страхи о цензуре, от 
которой пострадают классики? Дескать, 
выходит, что и Ромео и Джульетта не до-
стигли возраста сексуального согласия... 
Я тогда говорил и вам, и депутатам: так 
не будет! Мы этого (запрета Набокова и 
Шекспира) не допустили. И тот черный 
список, который появился в сети, - документ 
конца 2022 года. Напомню историю. В те 
дни ко мне обратилась Ассоциация компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) с просьбой 
приостановить принятие закона, поскольку 
бизнес опасался изъятия из продажи книг. 
Мы провели встречу с представителями ре-
гуляторов - Роскомнадзора, Роспотребнад-
зора, МВД, на нее книготорговцы принесли 
этот список…

- Им там сообщили, что список не 
нужен?

- Не столько я, сколько те, кому этот 
закон завтра исполнять,  - регуляторы. 
Хотите я вам расскажу, как дело было? 
Злосчастный список находился в закры-
том чате членов АКИТ с 50 участниками. 
Кто-то, заведомо зная, что документ значе-

ния не имеет, отправляет его журналисту-
иноагенту… Потом появляется невнятная 
формулировка «Мегамаркета». И искус-
ственно организуется скандал, будто бы 
показывающий глупость и тупость рос-
сийской власти: караул, Достоевского и 
Платона убирают с книжных полок. Вот 
оно, дескать, мракобесие.

ГОЛУБЬ И РАДУГА
- Как работает ваш «антигейский» 

закон?
- За 2023 год Роскомнадзором состав-

лено 52 административных протокола за 
демонстрацию нетрадиционных отношений 
несовершеннолетним (отсутствие возраст-
ной маркировки в онлайн-кинотеатрах) и 
два - за их пропаганду. Роскомнадзор со-
ставил 34 административных протокола и 
6 - соответственно. По обращениям ко мне 
граждан и моему запросу было оштрафо-
вано издательство «Эксмо» на 900 тысяч 
рублей. За комикс «Голубь Геннадий». При-
чем автор комикса живет на Украине и 
спонсирует ВСУ.

- С автором понятно. А что с самим 
голубем не так?

- Голубь рассказывает детям, что самое 
классное в жизни, извините, допустим, га-
дить другим на голову. Он рассказывает, 
что у него нет подружки и это хорошо…

- В Нижнем Новгороде девушку по-
садили на трое суток за радужные 
сережки. А если человек прогуляется 
с радужной сумкой, он загремит в 
полицейский участок за пропаганду 
гей-движения?

- Вы говорите о запрещении движения 
ЛГБТ*. Но кто сделал шестицветную раду-
гу символом ЛГБТ-движения*? Мы с вами?

- Нет.
- В нормальной семицветной радуге есть 

голубой цвет, а в символе ЛГБТ*  - нет. 
Можно любую историю довести до абсур-
да… В Ленобласти решили переименовать 
детский фестиваль «Радуга», я публично 
попросил: оставьте название. Нет претен-
зий к радуге.

Депутат Госдумы Александр ХИНШТЕЙН:

Ни к радуге, ни к Достоевскому претензий нет

ТОЛЬКО У НАС

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/«

КП
» 

- С
ан

кт
-П

ет
ер

бу
рг

Александр Хинштейн: 
- Оставьте радугу в покое.

*В России международное движение ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запрещено.
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Лилиана 
ГАРИФУЛЛИНА, 
Алена ОВЧИННИКОВА

Внимание миллио-
нов людей из России 
и мира приковано сей-
час к «Играм будуще-
го», которые впервые в 
истории проходят в Ка-
зани. Открылись они 
21 февраля и продлятся 
до 3 марта. 

«Игры будущего» - 
это соревнования по 
фиджитал-спорту, ко-
торый сочетает в себе 
традиционные виды 
спорта и компьютер-
ные игры. Сам термин 
«фиджитал», который 
пришел к нам из мар-
кетинга и стал стреми-
тельно набирать обо-
роты, сочетает в себе 
два понятия - «физи-
ческий» и «цифровой».

НОВОЕ СЛОВО 
В МИРЕ СПОРТА

К примеру, участни-
ки - а их свыше двух 
тысяч из более чем 
100 стран - сначала 

соревнуются на ба-
скетбольном симуля-
торе, а затем выходят 
на настоящий паркет 

и продолжают матч. 
Побеждает та команда, 
которая в виртуальной 
и реальной версии на-
берет наибольшую сум-
му голов. 

В соревнованиях 
«Игр будущего» при-
нимают участие более 
260 опытных кибер-
спортивных команд. 
Состязания поделены 
на пять категорий - или 
«вызовов»: это спорт, 
тактика, стратегия, тех-
нологии и скорость. В 
программе игр есть со-
ревнования по футбо-
лу, хоккею, баскетболу, 
единоборствам, турни-
ры по CS2, Warface и 
Standoff 2. А еще бит-
вы роботов, гонки дро-
нов, соревнования по 
кибатлетике, спортив-
ному программирова-
нию и многое другое. 

Талисманом игр ста-
ла виртуальная жар-
птица Мира, в кото-
рой также соединились 

две вселенные - фи-
зическая и цифровая. 

То, что высокотехно-
логичный турнир меж-
дународного уровня 
станет новым словом 
в мире спорта и вызо-
вет огромный интерес 
в стране и мире, было 
ясно в день открытия. 
К участникам обра-
тился президент Рос-
сии Владимир Путин, 
а его слова о фиджи-
тал-спорте как о сим-
воле будущего вызвали 
бурю аплодисментов. 
Напомнил глава госу-
дарства и о том, что 
идея объединить клас-
сический и киберспорт 
была рождена именно в 
России.

«ЭТО СОВЕРШЕННО 
ФАНТАСТИЧНО!»

На торжественную 
церемонию открытия 
мультиспортивного 
турнира приехало бо-
лее 60 высокопостав-

ленных лиц, среди 
которых президенты 
дружественных Рос-
сии стран. Президент 
Казахстана Касым-Жо-
март Токаев во время 
своей речи заявил о же-
лании провести «Игры 
будущего» у себя в 2025 
году. В ответ глава Уз-
бекистана Шавкат 
Мирзиёев сообщил о 
готовности своей стра-
ны принять турнир в 
2026-м.

Церемония продол-
жилась парадом стран-
участниц, по подиуму 
под аплодисменты зри-
телей прошли 107 моде-
лей в ярких костюмах, 
отражающих цвета на-
циональных флагов и 
символов каждого из го-
сударств. А саму транс-
ляцию открытия «Игр 
будущего» посмотрели 
в интернете свыше мил-
лиарда человек. 

Каждый матч на 
«Играх будущего» вы-
зывает у болельщиков 
массу незабываемых 
эмоций: «Это так инте-
ресно, необычно и со-
вершенно фантастично! 
Спасибо!», «Где можно 

купить билеты на фи-
нал?»

Но интересны болель-
щикам не только спор-
тивные матчи: в МВЦ 
«Казань Экспо» для 
участников и гостей тур-
нира построили целый 
город с различными ак-
тивностями: от нейросе-
тей, рисующих картины 
по портрету, до зарядки, 
автограф-сессий, пара-
да косплееров и живой 
музыки. 

Бросили свой вызов 
зрителям турнира и 
именитые спортсмены. 
К примеру, олимпий-
ские чемпионы Алина 
Загитова и Артур Дала-
лоян запустили благо-
творительную акцию, 
показав, что спорт мо-
жет служить и благим 
делам. Они предложили 
зрителям побить рекорд 
по шагам. А участники, 
которые покажут луч-
ший результат, смогут 
получить олимпийку с 
автографами чемпио-
нов.

Общая сумма при-
зового фонда «Игр бу-
дущего» составила $10 
млн.

«Игры будущего» в Казани:

Почему за ними 
следит вся страна

Ол
ег

 Л
УГ

ОВ
ОЙ

Ол
ег

 Л
УГ

ОВ
ОЙ

Михаил АНДРЕЕВ

Индекс стоимости жизни 
опубликовали в Росстате.

- Неужели у нас жизнь дороже, чем 
во всем Приволжском округе? - удивля-
ются пермяки. - И цены выше, чем в Ка-
зани и Нижнем Новгороде? 

Росстат опубликовал данные по индек-
су стоимости жизни (ИСЖ) в городах 
России по итогам прошлого года. В рас-
четах берутся цены на самые основные 
товары и услуги, которые входят в по-
требительскую корзину. А затем данные 
по тем или иным городам сравниваются 
со среднероссийским показателем - на 
сколько процентов они выше или ниже?

Лидирующие позиции по Приволжью 
заняла Пермь: стоимость жизни в сто-
лице Прикамья на 5 процентов превыси-
ла общероссийский уровень. В то вре-
мя как в других приволжских городах 

она дешевле, чем в среднем по России. 
В Чебоксарах, например, на целых 12 
процентов.

Как относиться к этой статистике? И 
действительно ли пермяки тратят на са-
мое необходимое больше, чем в осталь-
ных городах Приволжского округа?

- Все-таки если Пермь и самый доро-
гой город округа, то не по всем позици-
ям, - считает независимый финансовый 
эксперт Эдуард Матвеев. - В расче-
тах Росстата не учитываются, например, 
цены на покупку и аренду жилья, а в ос-
новном - стоимость потребительской 
корзины. Цены на промышленные това-
ры в регионах сейчас примерно одина-
ковые - продавцы вынуждены ориенти-
роваться на цены на маркетплейсах. Так 

что во многом индекс стоимости жизни 
определяется ценами на продукты пита-
ния.

Как объясняет эксперт, в местных тор-
говых сетях можно чаще встретить про-
довольственные товары из Уфы, Ижевска, 
Казани, нежели пермские. На стоимость 
продовольствия влияют и цены на бензин, 
который также в Прикамье один из самых 
дорогих по Приволжью.

- Также на индекс стоимости жизни влия-
ет уровень развития и поддержки малого 
и среднего бизнеса, который влияет на 
цены на продовольствие и другие услуги 
и товары. Если есть достаточная конку-
ренция, цены идут вниз, при монополиз-
ме крупных торговых сетей, наоборот, по-
вышаются.

■ РЕЙТИНГИ

Пермь назвали самым 
дорогим городом Приволжья

Индекс стоимости жизни
в городах ПФО

Город % от среднего 
по России

Пермь  105

Нижний Новгород 96

Ульяновск 95

Самара 94

Ижевск 94

Киров  92

Уфа 91

Саратов 91

Оренбург 90

Казань 88

Пенза 88

Чебоксары 88

Йошкар-Ола 87

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Артур Далалоян и Алина Загитова дали старт 
благотворительной акции. 

Во время шоу зрителей перенесли в будущее, 
в котором робособаки станут личными 

тренерами людей и будут следить 
за их здоровьем на пробежках.
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Елена ТРЕТЬЯКОВА 

Высокоскоростная магистраль 
соединит с Москвой Казань, 
Чебоксары и Нижний Новгород.

На совещании, прошедшем на днях 
на заводе «Уральские локомотивы», 
президент Владимир Путин объявил о 
начале работ по строительству высоко-
скоростных железнодорожных магист-
ралей. Первая из них соединит Москву 
и Санкт-Петербург. Поезд будет пре-
одолевать путь между двумя столицами 
всего за 2 часа 15 минут. Причем, по 
словам министра транспорта Виталия 
Савельева, ходить поезда будут каждые 
10 - 15 минут.

Следующая ВСМ проляжет по марш-
руту Москва - Казань, а впоследствии ее 
планируют продлить до Екатеринбурга. 

Что известно об этой магистрали?
Впервые о строительстве скоростной 

железной дороги до Казани заговорили 
еще в 2008 году, когда правительство РФ 
одобрило Стратегию развития железно-
дорожного транспорта до 2030 года. Но 
из-за высокой стоимости работ проект 
неоднократно откладывали. И вот, ка-
жется, у него появилась перспектива. 

- Проектирование по первому участ-
ку Москва - Казань завершено, трасса 
внесена в схему территориального пла-
нирования РФ, - сообщил замглавы 
РЖД Олег Тони на заседании совета по 
развитию транспортного комплекса. 

Существующие сейчас скоростные 
поезда вроде «Сапсана» едут по старым 
путям. А высокоскоростная магистраль 
будет проложена заново. Для того, что-
бы поезда могли двигаться со скоростью 
350 км/ч, вместо насыпи рельсы будут 
закреплены на бетонном основании.

Большинство участков ВСМ «Москва 
- Казань» будут пролегать по мостам 
и виадукам, а специальные переходы 
и шумовые барьеры помогут снизить 
дискомфорт для жителей прилегающих 
населенных пунктов. В зонах приро-
ды будут предусмотрены специальные 
переходы для животных.

Магистраль Москва - Казань свяжет 
семь субъектов. От Москвы и Москов-
ской области она пройдет через Вла-
димирскую и Нижегородскую облас-
ти, Чувашию, Марий Эл и Татарстан. 
Длина трассы составит 790 километров. 
Останавливаться поезда будут на 16 
станциях (см. «Будь в курсе»). 

Если сейчас от Москвы до Нижнего 
Новгорода поезда идут 3 часа 55 минут, 
то по высокоскоростной магистрали 
они преодолеют этот путь менее чем за 
два часа. А путь до Казани займет всего 
3, 5 часа  вместо нынешних 11 - 17 часов, 
в зависимости от поезда. 

В дальнейшем планируется продлить 
ВМС до Екатеринбурга. Точный марш-
рут пока неизвестен. Возможно, ма-
гистраль пройдет через Пермь или Уфу. 

ВСМ - удовольствие дорогое. Стои-
мость ее строительства сейчас оцени-
вается в 4 триллиона рублей. Не зря же 
так долго в стране не решались пойти 
на такие расходы, определяя, будет ли 
рентабелен проект, оправдаются ли 
вложенные средства повышением пас-
сажиропотока или жители Приволжья 
все же предпочтут самолеты. 

Конечно, на самолете лететь из Ка-

зани до столицы всего час двадцать. 
Но это время чистого полета. А ведь 
надо заранее приехать в аэропорт, за-
регистрироваться, пройти паспортный 
контроль. Прилетев же в Москву, при-
дется добираться из аэропорта до цен-
тра города. Все это в общей сложности 
займет больше времени, чем поездка 
на поезде.

К тому же если жители Казани и 
Нижнего Новгорода имеют возмож-
ность добираться до Москвы и на са-
молетах, и на обычных поездах, то, к 
примеру, через столицу Чувашии ни 
одна железная дорога не проходит, 
только автотрассы. А после завершения 
строительства ВСМ жители Чебоксар 
смогут легко и быстро ездить в Москву 
на поезде. 

На поезде быстрее, чем на самолете

Андрей МАТЛИН

Но настоящего тепла 
еще придется 
подождать.

- Погода уже приобретает пред-
весенний характер - с дневными от-
тепелями в отдельные дни, кото-
рые будут более интенсивными в 
конце недели, - говорит доктор 
географических наук Андрей 
Шихов. - Но это лишь первые при-
знаки: оттепель не будет долгой и 
ночи еще останутся студеными.

Так что календарная весна и кли-
матическая - понятия разные. Об 
этом напомнил научный руково-
дитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд:

- Наступит настоящая весенняя 
погода, только когда дневная тем-
пература воздуха станет устойчи-
во положительной.

А когда это случится? Во всех 
приволжских регионах по-разному.

По прогнозам синоптиков, вес-

на будет приближаться в Привол-
жье с юго-запада. И первыми по-
сетит Саратовскую и Пензенскую 
области - сразу после мартовских 
праздников. Уже в десятых числах 
здесь столбик термометра пере-
местится в плюсовую зону.

В центральных и восточных ре-
гионах оттепель ожидается только 
в третьей декаде марта. А в более 
северные Пермский край и Киров-
скую область весна заглянет лишь 
в конце марта.

Хотя первую весеннюю капель 
жители Приволжья могут услышать 
и раньше. В Казани, например, в 
середине недели днем ожидается 
уже от -1 до -3, а в субботу - до +2. 

Похожая картина будет наблю-
даться и в Самаре. По прогнозам 
Приволжского УГМС, во второй по-
ловине недели начнет заметно теп-
леть, и самым теплым днем обеща-
ет быть суббота - с небольшой от-
тепелью до +1.

В выходные кратковременная от-
тепель ожидается и в Нижнем Нов-

городе - до +1… +2 градусов. При 
этом в ГУ МЧС по Нижегородской 
области со ссылкой на Гидромет-
центр опубликовали прогноз, по 
которому начало марта в регионе 
будет на 1 - 2 градуса теплее сред-

них многолетних значений. 
Поманит первым весенним теп-

лом погодка и жителей Кировской 
области и Пермского края. 

- Погоду в выходные дни будет 
определять антициклон с центром 

над Приволжьем, - говорит Андрей 
Шихов. - В субботу ожидаются про-
яснения, и дневной прогрев увели-
чится. Так что в выходные можно 
ожидать оттепель до +3 градусов. 

Потепление в Приволжье про-
длится буквально день-другой. А 
что потом? 

Как отмечает Роман Вильфанд, 
в марте весьма возможны погод-
ные капризы. Столбик термометра 
может не только подниматься, но 
и опускаться. Хотя дневная темпе-
ратура уже вряд ли будет ниже -10 
градусов. 

Как часто в марте нас будет ра-
довать солнце? Ясные дни будут 
идти вперемежку с пасмурными. 

При этом в южных и западных 
регионах ясных дней будет боль-
ше, чем в восточных и северных. 
Например, в Саратове, Самаре, 
Пензе в первые мартовские дни 
еще ожидаются прояснения, а вот 
в Оренбурге, Казани, Уфе, Перми, 
Кирове и других регионах солнце 
уже скроется за облаками. При 
этом вплоть до 8 марта почти каж-
дый день будет идти снег.

■ КАК ПОГОДКА?

Весна в Приволжье придет по расписанию

В Москву - на работу 
- Строительство любых коммуника-

ций, повышающих скорость переме-
щения, значительно влияет на разви-
тие территорий, расположенных вдоль 
этих трасс, - отмечает пермский эко-
номист Дмитрий Клещев. - Также 
люди вместе с возможностью быстро 
перемещаться по этой магистрали по-
лучат и возможность развиваться. Ес-
ли раньше поехать из маленького го-
родка на работу в другой город - ту 
же Казань или Москву - было сложно, 
то после завершения строительства 
ВСМ можно будет работать на боль-
шем расстоянии от дома. 

Понятно, что окупаться подобный 
проект будет не одно десятилетие. Но 
благодаря ему увеличится связанность 
территорий. К тому же, в отличие от 
авиации, которая зависит от погоды, 
наземный транспорт более стабилен. 
Понимая это, и Китай, и Европа до-
вольно давно начали строить сети вы-
сокоскоростных магистралей. 

БУДЬ В КУРСЕ!
Где будет останавливаться поезд 
Москва -  Казань:

Ногинск, Орехово-Зуево, Петушки, Вла-
димир, Ковров, Гороховец, Дзержинск, 
Нижний Новгород, Аэропорт, Нива, По-
лянка, Чебоксары, Помары, Казань. 

Маршрут высокоскоростной магистрали Москва - Казань

Москва
Владимир

Нижний 
Новгород

Казань
Екатеринбург
Пермь
Уфа

Сейчас по ВСМ
Москва - Казань 14 ч. 7 мин. 3 ч. 30 мин.
Москва - Н. Новгород 3 ч. 55 мин. 1 ч. 53 мин.
Н. Новгород - Казань 10 ч. 32 мин. 1 ч.  37 мин.

210 км / 1 ч. 45 мин.
180 км / 55 мин.

251 км / 2 ч. 10 мин.
247 км / 58 мин.

497 км / 6 ч. 41 мин.
240 км / 1 ч. 03 мин.

230 км / 3 ч. 51 мин.
136 км / 34 мин.

Чебоксары

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Приволжье
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Рабочая примета: Рабочая примета: 
встретил на улице встретил на улице 

красивую девушку - красивую девушку - 
значит, скоро весна.значит, скоро весна.
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Ирина ПОЛЬНИКОВА

Более 4000 
самарских семей 
принимают участие 
во всероссийском 
проекте «Всей семьей».

Объявленный президен-
том Российской Федерации 
Владимиром Путиным Год 
семьи, направленный на 
укрепление традиционных 
семейных ценностей, наби-
рает обороты. Все больше 
инициативных людей и ор-
ганизаций принимают учас-
тие в акциях и конкурсах, 
получают гранты на реализа-
цию социальных проектов. 

Инициатором большо-
го российского семейного 
проекта «Всей семьей» вы-
ступила общественная ор-
ганизация из Перми «Я по-
могаю детям». К участию в 

нем может присоединиться 
каждая семья, которая со-
берет коллекцию семейных 
впечатлений от совместных 
поездок, прогулок, посе-
щений музеев, просмотров 
кино и спектаклей, заня-
тий спортом, чтения книг 
и даже приготовления обе-
дов - всего того, что подарит 
каждому ощущение связи с 
близкими. Ведь семья - са-
мое ценное для каждого из 
нас. И время, проведенное 
за совместными занятиями, 
сближает, дарит ощущение 
теплоты, покоя и радости. 
Проект «Всей семьей» по-
может каждой семье стать 
еще крепче. 

Для участия в мас-
штабном проекте нуж-
но пройти регистрацию в 
одной из социальных се-
тей: в VK - https://vk.com/
im?sel=-223569207, или в 

«Одноклассниках»: https://
ok.ru/group/70000004698632/
messages.

- На сегодня семей - участ-
ников проекта в Самаре уже 
больше 4000. И мы, конеч-
но, хотели бы, чтобы каждая 
семья рассмотрела возмож-
ность присоединения к не-
му. Ведь суть проекта в том, 
чтобы близкие люди как 
можно больше времени про-
водили вместе, - отметила 
заместитель главы Самары 
- руководитель департамента 
опеки, попечительства и со-

циальной поддержки Ольга 
Слесарева. - Задания кон-
курса несложные, приятные 
и способствуют тому, чтобы 
семья собирала приятные 
впечатления. И неважно, за 
каким занятием: приготов-
лением ужина, тренировкой, 
лыжной прогулкой, посеще-
нием кино, театра. Главное 
- вместе.

После выполнения за-
дания участникам нужно 
выложить фотографию в 
социальные сети (VK или 
«Одноклассники») с хеш-

тегом #всейсемьей и 
обязательным хеште-
гом #всейсемьей63, где бу-
дет видно, как семья его реа-
лизовала.

Каждый месяц организа-
торы проводят промежуточ-
ные розыгрыши подарков 
для всех участников проек-
та. В конце марта состоит-
ся финальное награждение 
самых активных семей. Их 
ждут особенные и ценные 
подарки, например, 100 се-
мейных туров по России от 
проекта «Больше чем путе-
шествие» и другие. Кроме 
того, семьи, выполнившие 
все задания проекта, смогут 
собрать эксклюзивную кол-
лекцию уникальных элек-
тронных вкладышей «Се-
мья - это». Их специально 
для проекта и в честь Года 
семьи создали российские 
иллюстраторы.

Боец СВО из Тольятти - своему отцу: 

«Спасибо, что воспитал воина, 
настоящего мужчину и патриота»

Будьте вместе ВНИМАНИЕ, 
КОНКУРС!

Узнать более подробную информацию можно на официальном сайте проекта всейсемьей.рф.

Елена ШИШКИНА

Ярослав Кабанов 
из Тольятти ни минуты 
не сомневался, когда получил 
повестку о мобилизации. 

Мужчина служил в армии и для себя 
четко решил - пойдет защищать Родину 
на СВО. Так Ярослава воспитал отец - 
бывший офицер, ветеран Афганистана. 
Именно он вырастил сына патриотом.

- Отец рассказывал, что в первые го-
ды война ему снилась, но женитьба на 
моей матери и рождение детей помогли 
найти покой и радость, - рассказывает 
Ярослав. - Отец всегда учил нас предан-
ности Родине и тому, что мы обязаны 
защищать свою страну, если потребу-
ется. Когда я получил повестку, отец 
сразу сказал, что я правильно делаю, 
что отправляюсь защищать Отчизну и 
честь семьи. Мама, конечно, пережи-
вал и плакала, но, наверное, все матери 
так реагируют.

«ПОБЕДА БУДЕТ 
ZА НАМИ, БАТЬ»

За день до отправки на 
СВО Ярослав написал 
проникновенное письмо 
отцу, в котором объяснил, 
как родительское воспита-
ние определило его выбор:

«Дорогой отец, спасибо, 
что воспитал воина, настоя-
щего мужчину. Спасибо 
за то, что ты всегда был 
рядом со мной, когда мне 
было трудно. Я очень горд, 
что у меня есть такая семья! 
Я люблю каждого, кто под-
держивал меня и всегда был 
рядом, но роднее тебя у меня 
не было никого. Я обещаю, 
что вернусь домой живой и 

продолжу свою жизнь. Молитесь за 
меня и ждите домой, ведь у меня также 
есть еще незаконченные дела. Победа 
будет Za нами, бать».

«ОТЕЦ СЛЫШАЛ, ЧТО ПРО МЕНЯ 
ГОВОРЯТ ТОВАРИЩИ»

Отец был первым, кому Ярослав по-
звонил, получив тяжелое ранение под 
Лисичанском. Мужчина подорвался 
на мине, потерял ноги.

- Отец сразу все бросил и помчался 
в Ростов, куда меня вывезли. Помню, 
как он вошел в палату, когда меня гото-
вили к ампутации обеих ног. Я впервые 
видел отца в слезах. Он только повто-
рял: «Сынок, ну как же так?!» 

Ярослав признался - первое время 
было тяжело, но рядом были родные.

- Отец слышал, что говорят про меня 
товарищи по оружию, был со мной в 
момент, когда мне вручали награды, я 
видел гордость в его глазах. Конечно, 
поначалу я чувствовал растерянность 
от мыслей, что же буду теперь делать 

в жизни, но никогда, ни одной минуты 
я не жалел, что встал на защиту свой 
Родины и отправился на СВО.

РЕШИЛ ЖИТЬ ПОЛНОЙ ЖИЗНЬЮ
Боец вернулся в родной Тольятти. 

Мужчина решил для себя - он будет 
жить полной жизнью. Так Ярослав за-
нялся следж-хоккеем. 

- Как и все активные ребята, я играл 
в детстве в дворовый хоккей, а про 
следж-хоккей если что-то и слышал, 
то немного. Сейчас у нас собирается 
целая команда - все ребята отличные. 
Тренеры хоккейного клуба «Лада» за 
месяц научили нас кататься, сейчас 
мы тренируемся. Настрой у нас боевой!

Возможность заниматься спортом у 
военнослужащих есть благодаря под-
держке губернатора Дмитрия Азарова 
и регионального отделения фонда «За-
щитники Отечества». Специалистами 
фонда заключены соглашения о со-
трудничестве с хоккейными клубами 

«Лада» и ЦСК ВВС. Тренировки для 
героев проводятся бесплатно.

Социальный координатор Самар-
ского филиала фонда «Защитники 
Отечества» Юлия Веремьева совместно 
с тольяттинскими волонтерами - су-
пругами Юлией и Олегом Зенковыми 
- обеспечила ветерану боевых действий 

Ярославу комфортабельную коляс-
ку для уличных прогулок на период 
получения комплексной услуги про-
тезирования. Семья героя посещает 
самые различные мероприятия по 
приглашению филиала.

- Сейчас я прохожу программу реа-
билитации в санатории «Волга», встаю 
на современные протезы, учусь ходить 
самостоятельно, - рассказал боец.

Через два месяца после ранения 
Ярослав познакомился в интернете 
с девушкой из Тольятти. Вскоре пара 
начала встречаться.

- Надеюсь, что у нас получится что-
то серьезное. Мне бы очень хотелось 
обустроить собственный дом и жить в 
нем большой семьей.

Фото из личного архива 
Ярослава Кабанова.

Ярослав с отцом - 
бывшим офицером, 

ветераном Афганистана.

После возвращения в Тольятти Ярослав 
решил, что будет жить полной жизнью.
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Анна ФЕДОРОВА

Корпоративную 
здравницу 
нефтяников 
наградили  
«За широчайшие 
возможности 
современного 
физиотерапев-
тического 
лечения».

Конкурс «Клиника года» 
проводится в Самарской 
губернии медиахолдингом 
«Комсомольская правда» 
при поддержке минздрава 
уже не первый год. Это со-
ревнование медучрежде-
ний, в котором победителей 
выбирает не экспертное 
жюри по представленной 
документации, а народ, ру-
ководствуясь собственным 
опытом. Голосование за 
клиники и врачей идет не-
сколько месяцев, и по его 
итогу на верхушке пьеде-
стала оказываются действи-
тельно лучшие из лучших. 
В «Клинике года - 2023» в 
номинации «Корпоративная 
медицина» дебютировал са-
наторий «Свежесть» - здрав-
ница Сызранского НПЗ 
(входит в НК «Роснефть») 
- и сразу ворвался в топ по-
бедителей.

БЕЗ ОТРЫВА  
ОТ ПРОИЗВОДСТВА

Важность здоровья тру-
дового коллектива трудно 
переоценить, особенно для 
стратегически важного пред-
приятия. На Сызранском НПЗ 
его ставят во главу угла - со-
трудники регулярно проходят 
медосмотры, имеют полисы 
ДМС и возможность регу-
лярно заниматься спортом. 
А еще во благо нефтеперера-
ботчиков много лет работа-
ет корпоративный санаторий 
«Свежесть», построенный за-
водом в 1973 году на тер-
ритории заповедного уро-
чища Монастырская гора. 
Оздоровительную путевку 
в это чудесное место еже-
годно получают более 700 
сотрудников, чаще всего по 
рекомендации первичного 

лечебного звена - заводского 
здравпункта. Кому-то врачи 
советуют укрепить сердечно-
сосудистую систему, кому-то 
- дыхательную или опорно-
двигательную, а кому-то про-
сто не помешает отдохнуть и 
набраться сил, гуляя среди 
сосен и вдыхая целебный 
лесной воздух. Трудно най-
ти заводчанина, который ни 
разу не бывал в «Свежести», 
а более половины гостей 
приезжают сюда регулярно 
- благо учреждение находит-
ся в черте города и можно 
оздоравливаться без отрыва 
от производства. Тем более 
что к суперсовременному 
оборудованию санатория 
«прилагается» коллектив на-
стоящих профессионалов, 
которые обеспечивают не 
только качество процедур, 

но и душевную атмосферу. 
Многие специалисты рабо-
тают по 30 и даже 40 лет, 
заботясь о пациентах совер-
шенно искренне. 

- Очень приятно, что люди 
оценили нашу работу, - гово-
рит генеральный директор 
санатория «Свежесть» Павел 
Гайлис. - Получить почетное 
звание «Клиника года» нам 
позволили несколько факто-
ров. Это и опыт сотрудников 
- с каждым годом он не толь-
ко оттачивается, но и приоб-
ретается новый. И усилия, 
которые прикладывает за-
вод, чтобы наше учреждение 
имело хорошее оснащение, 
шагало в ногу со временем. 
В этом году, например, благо-
даря предприятию проведен 
очередной ремонт и куплено 
новое оборудование. Это по-
зволяет обновлять и оздо-
ровительные программы: во-
первых, исходя из пожеланий 
наших клиентов - заводчане у 
нас в приоритете, во-вторых, 
изучая опыт других санатори-
ев. Мы добавляем програм-
мы каждый год. К примеру, 
в разгар пандемии ввели 
курс для работников, пере-
болевших ковидом. Наша по-
следняя фишка - программа 
«Формула красоты» для на-
ших прекрасных женщин. А 
программы по оздоровлению 

сердечно-сосудистой систе-
мы у нас одни из лучших.

ТРИ НЕДЕЛИ  
ГОД БЕРЕГУТ

За 21 день пребывания в 
санатории можно не только 
поправить здоровье и отдох- 
нуть, но и помолодеть лет 
на 10: множество процедур 
здесь направлено на поддер-
жание физической формы 
и красоты - например, шо-
коладное обертывание. Но 
особое внимание уделяется 
все-таки здоровью. На служ-
бе докторов - высокоточное 
диагностическое оборудова-
ние, включая УЗИ эксперт-
ного класса и холтеровское 
мониторирование. Выбор 
оздоровительных процедур 
доходит до 57: кроме раз-
личных видов аппаратного 
физиолечения есть грязе- и 
парафинолечение, работа-

ют галокамера (соляная 
комната), несколько саун и 
модная кедровая бочка. В 
водолечебном отделении на-
считывается 16 видов ванн, 
есть большой бассейн. Кро-
ме плавания и аквааэробики 
отдыхающие могут заняться 
фитнесом и скандинавской 
ходьбой, позаниматься на 
тренажерах. Словом, база 
самая современная, и ею с 
удовольствием пользуются 
не только заводчане, их дети 
и ветераны предприятия, но 
и все жители Сызрани. 

Сохранение и поддержа-
ние здоровья работников 
- одно из стратегически 
важных направлений соци-
альной политики компании 
«Роснефть», качественно 
определяющее условия для 
повышения производитель-
ности труда на предприя- 
тиях.

Анна ФЕДОРОВА

Корпоративная 
здравница  
НК НПЗ награждена 
«За высокий 
профессионализм 
и продвижение 
высокотехнологичной 
медицины».

В этом году конкурс «Кли-
ника года», который «Ком-
сомолка» проводит при под-
держке минздрава Самарской 
области, отметил юбилей. 
Ровно 10 лет медучреждения 
губернии соревнуются меж-
ду собой за самый почетный 
титул - народное уважение. 

Победителей выбирают жите-
ли области, и в этом году они 
проголосовали за санаторий-
профилакторий «Дубки», ко-
торый впервые принял учас- 
тие в конкурсе - в молодой 
номинации «Корпоративная 
медицина». Новокуйбышев-
цы оценили высокий про-
фессионализм коллектива 
оздоровительного учреждения 
нефтепереработчиков и высо-
кие технологии, которые здесь 
применяются. В арсенале ме-
диков - более 50 видов инно-
вационного оборудования, а 
главное - искреннее желание 
помогать отдыхающим наби-
раться здоровья и сил.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ, 
ЗАВОДЧАНЕ!

«Дубкам» более 60 лет - его 
строили практически парал-
лельно с заводом. Совпадение 
неслучайное: нефтяники всег-
да ставили здоровье сотрудни-
ков одной из главных задач. 
Преемственность приорите-
тов наблюдается и сейчас: на 
предприятии внедрена новая 
корпоративная программа 
«Благополучие персонала». 
Она включает не только ши-
рокий спектр социальных 
гарантий по оздоровлению 
коллектива, но и развитие 
собственного санатория-про-
филактория, где заводчане, их 
семьи и ветераны производ-

ства отдыхают круглый год. 
Чтобы поправить здоровье, 
сотрудникам предприятия 
даже не нужно брать отпуск 
- получать необходимые про- 
цедуры и заряд энергии мож-
но после трудовой смены. Для 
этого в санатории разработано 
и внедрено множество про-
филактических и оздорови-
тельных программ. Медики 
не дают заболеваниям шанса 
на развитие - по отклонени-
ям, выявленным у заводчан в 
ходе регулярных диспансер-
ных обследований, назнача-
ют комплексные программы 
лечения сердечно-сосудистой, 
опорно-двигательной, нерв-
ной систем. 

- Вокруг работы с этими 
диагнозами и развивает-

ся наша реабилитационная 
база, - рассказала главный 
врач санатория-профилак-
тория Светлана Мелкумянц. 
- Например, у нас появился 
уникальный комплекс сухой 
иммерсии, который позволя-
ет компенсировать послед-
ствия перепадов давления, 
облегчить состояние паци-
ентов при заболеваниях опор-
но-двигательного аппарата, 
снять мышечные зажимы. 
Обновили оборудование для 
криолечения: кроме обычной 
криокапсулы, которая рабо-
тает на жидком азоте, поя-
вился аппарат для местной 
безрасходной криотерапии. 
Завод планомерно развивает 
и поддерживает наши начи-
нания - это дорогого стоит.

ЗДОРОВЬЕ КАЖДОГО - 
ДЕЛО ОБЩЕЕ

Наравне с инновационны-
ми в санатории используются 
и хорошо зарекомендовавшие 
себя традиционные процеду-
ры: электролечение, светоле-
чение, магнитотерапия, ле-
чебная физкультура, массаж. У 
санатория имеется собственная 
скважина с бальнеологической 
водой, сходной по показателям 
с водами Мацесты. Но глав-
ная гордость учреждения - его 
коллектив, давно и прочно за-
воевавший доверие заводчан. 
Через заботливые руки меди-
ков санатория-профилакто-
рия ежегодно проходят около 
1500 отдыхающих - не только 
нефтепереработчики и члены 
их семей (например, очень по-
пулярен заезд «Мать и дитя»)», 
но и другие новокуйбышевцы. 

К слову, заводчане уверены 
в профессионализме персо-
нала «Дубков», но и сами не 
плошают: на НК НПЗ в почете 
здоровый образ жизни. Пред-
приятие всячески поощряет 
занятия сотрудников спор-
том, здесь работает более 30 
разнообразных секций и групп 
здоровья. Спорт помогает неф- 
тяникам работать с полной 
отдачей и добиваться любых 
поставленных целей. А если 
хочется «перезагрузиться» в 
тишине и покое - добро по-
жаловать в «Дубки».

Новокуйбышевцы выбрали «Дубки»

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Нефтяники голосуют за «Свежесть»

В «Свежести» заботятся не только  
о здоровье отдыхающих, но и об их красоте.

Санаторий «Свежесть» более полувека 
стоит на страже здоровья заводчан.

АО
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Главная награда 
«Клиники года» - 

заслуженная любовь 
горожан, подтвержденная 

голосованием.

Санаторий оснащен 
самым современным 

оборудованием.
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Анна ФЕДОРОВА

Как стать работником 
крупнейшей 
российской компании 
с 80-летней историей.

В последние годы отношение к 
рабочим специальностям измени-
лось. Да и как иначе? Не банкиры 
и юристы, а именно профессио-
нальные токари, слесари, сварщи-
ки, электрики и другие специалис-
ты производят основную долю 
ВВП нашей страны. Их светлые 
головы и золотые руки особен-
но трудно переоценить сейчас, 
когда государство прочно встало 
на рельсы импортозамещения. 
Работа на заводе вновь вернула 
себе статус почетной, а победи-
тели конкурса профессиональных 
компетенций «Ворлдскиллс» удо-
стаиваются не меньшего восхи-
щения, чем футбольные звезды. 
Справедливости ради отметим - 
рабочий уже не тот, что раньше: 
это человек, который может не 
только что-то делать руками, но 
и управлять сложными высокотех-
нологичными аппаратами. 

РАБОЧАЯ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ - 
КАРЬЕРНЫЙ СТАРТ

Предприятию Электрощит Са-
мара перевалило за 80. Промги-
гант, в отличие от многих своих 
легендарных коллег-заводов, 

устоял в сложнейшие 1990-е 
благодаря уникальной продук-
ции. Чего только не производил 
коллектив, чтобы удержать пред-
приятие на плаву, - профлист, 
металлочерепицу, гаражи-ракуш-
ки, прицепы для АвтоВАЗа, теп-
лицы… Завод выжил и сегодня по 
праву является крупнейшим про-
изводителем электротехничес-
кого оборудования в России - от 
выключателей до трансформато-
ров и подстанций. А с недавних 
пор его потенциал еще больше 
вырос: со вступлением завода в 
ГК «Акрон Холдинг» здесь взят 
серьезный курс на расширение. 
Так что спешите реализовать 
свой шанс работать в дружном 
стабильном коллективе - при его 
численности, приближающейся к 
четырем тысячам человек, в шта-
те появились десятки вакансий.

- Мы приглашаем сотрудни-
ков как с опытом работы - опе-
раторов станков, наладчиков, 
шлифовальщиков, так и без 
специальных навыков - слеса-
рей-электромонтажников, стро-
пальщиков, маляров, операто-
ров склада и других работников, 
- говорит руководитель отдела 
подбора и адаптации персонала 
Елена Шакиева. - Главное качест-
во, которым должны обладать 
соискатели, - это готовность 
обучаться. У нас специфиче-
ское производство со сложным 
электрооборудованием, поэтому 

желание учиться, открытость но-
вому очень важны.

Возможностей для самосовер-
шенствования на предприятии 
много: различные курсы, «неделя 
обучения», выстроенная система 
наставничества. При желании и 
целеустремленности каждый мо-
жет вырасти с рядовой позиции 
до руководящей. И тому масса 
подтверждений: например, замес-
тители гендиректора по прода-
жам и по персоналу Иван Миша-
кин и Елена Петрихина когда-то 
пришли на завод обычными вы-
пускниками СамГТУ.

КОЛЛЕКТИВ - 
ГЛАВНЫЙ КАПИТАЛ

К слову, на предприятии рас-
ширение коснулось не только 
штата, но и коллективного до-
говора: он стал еще более со-
циально направленным, вырос-
ло количество льгот, по многим 
позициям поднялись выплаты. 
Особенно по направлениям под-
держки семьи и ветеранов. Об 
этом хорошо известно студен-
там профильных вузов и даже 
школьникам: Электрощит Самара 
ведет активную профориентаци-
онную работу среди своих буду-
щих кадров. Например, полное 
представление о работе на этом 
промгиганте уже имеют ученики 
подшефной школы №118, где 
в скором времени предприятие 
планирует открыть электротех-

нический класс. Как и студенты 
СамГТУ - опорного вуза электро-
технической отрасли, которые 
ежегодно участвуют в конкурсе 
«Энергия вашего будущего». 

Своего рода «соцсоревнова-
ние» идет и на самом заводе: 
каждый сотрудник может принять 
участие (и выиграть!) в ежегод-
ном внутреннем конкурсе «Про-
ект года». Участники в составе 
команды предлагают свои про-
екты, которые могут не только 
положительно повлиять на разви-
тие компании, но и вывести про-
цессы производства на качест-
венно новый уровень. На заводе 
приветствуется не только научно-
техническое творчество, но и 
спорт - здесь есть своя сильная 

футбольная команда. Словом, 
сегодня работа на заводе дает 
возможность полностью реали-
зоваться - и в профессиональ-
ном, и в личностном плане. Не 
веришь? Проверь!

Анна ФЕДОРОВА

Самарцы порадовали 
бойцов подарками 
в канун Дня защитника 
Отечества.

РАДИ МИРА ПОСТАРАЛИСЬ 
ВСЕМ МИРОМ

Сегодня праздник День защит-
ника Отечества приобретает осо-
бенный смысл. Это не только день 
мужественности и доблести, но и 
день благодарности всем мужчинам, 
которые обеспечивают нашу без-
опасность и при проведении спец-
операции, и в нашей повседневной 
жизни! 

Чтобы порадовать бойцов на пере-
довой, уполномоченный по правам 
человека в Самарской области Оль-
га Гальцова объединила и крупный 
бизнес, и неравнодушных граждан. 
Всем миром собрали и отправили 
очередной гуманитарный груз в зо-
ну СВО. 

Собирали именно то, что дей-
ствительно необходимо военно-
служащим, которые сейчас дисло-
цируются под Авдеевкой. Что важно 
- помощь адресная, сформирована 
исходя из запросов ребят. Для от-
правки заготовили стройматериалы, 
спальные мешки, обмундирование, 
дизельный генератор, медикаменты, 
продукты питания. В часть отправи-
лись и два специально приспособ-
ленных для решения военных задач 
автомобиля, подаренных руководи-
телями крупного бизнеса. По сло-
вам директора автосалона Алексея 
Хивинцева, чтобы УАЗ «Патриот» 
послужил Родине, его доработали 
для бездорожья и экстремальных 

условий. Что-то упростили, где-то 
добавили всевозможные техничес-
кие новинки - словом, сделали все, 
чтобы бойцы могли дойти до поло-
женного места и выполнить свои 
задачи.

- Мы благодарны всем предприя-
тиям, которые нам помогают, - 
это корпорация «Веха», автосалон 
«Эхо», «Тяжмаш», нефтеперераба-
тывающие заводы в Самаре и Сыз-
рани, «Продмаш» и многие другие, 

- подчеркнула Ольга Гальцова. - 
Для госпиталя нашли полки пасса-
жирских вагонов - Куйбышевская 
железная дорога подключилась. 
Жители Самарской области при-
ходили в приемную граждан и при-
носили гостинцы, свои посылки, а 
школьники подготовили письма-
поздравления нашим защитникам. 
Вместе собрали все необходимое 
- мы очень рады, что у нас это по-
лучилось!

ЖДЕМ ДОМОЙ С ПОБЕДОЙ!
Из Самары на передовую поехали 

не только жизненно необходимые 
вещи: пожилая женщина, напри-
мер, принесла на пункт сбора упа-
ковку шоколада - знает, что даже в 
закаленных боями мужчинах живут 
мальчишки, которых хочется по-
радовать. 

- Правозащитные организации 
в лице Ольги Дмитриевны Галь-
цовой, аппарата уполномоченно-
го - это то самое звено, которое 
необходимо для адресной, точеч-
ной отправки гумпомощи непо-
средственно в часть, - отметил за-
меститель командира батареи по 
военно-политической работе Лео-
нид Мочалов, сопровождавший 
гуманитарный груз. - Помощь не 
уходит никуда, кроме наших бой-
цов. Но мы сами делимся с другими 
частями, потому что для нас нет 
чужих парней. 

Уже спустя сутки посылки доста-
вили в Луганск, а оттуда на военных 
машинах переправили в часть. Бой-
цы передали спасибо всем, с осо-
бой теплотой поблагодарили Галину 
Трофимовну за шоколадки.

- Это одна из самых ценных и важ-
ных посылок, - поделились ребята. 
- Внимание людей в возрасте, кото-
рые нас помнят и понимают, важно 
и дорого для каждого из нас. 

Сбор гуманитарной помощи про-
должается. В очередной партии пра-
возащитники планируют отправить 
экипировку, которую шьют в ис-
правительных учреждениях регио-
на. Самарцы уверены: поддержка 
земляков поможет бойцам поскорее 
выполнить боевые задачи и вернуть-
ся с победой!

Все для фронта, 
все для победы!

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Посылки из Самары напомнят бойцам, что дома их любят и ждут.
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Электрощит Самара приглашает сотрудников

НАША СПРАВКА
Подать резюме можно:

Электрощит Самара
Адрес: 

г. о. Самара, 
р-н Красноглинский, 
п. Красная Глинка, 

кв-л 2, зд. 37.
Почта: 

hr@electroshield.ru
Телефон: 

+7 (846) 278-55-55

Современные заводчане работают 
на высокоточном наукоемком оборудовании.
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Елизавета СЛИЗЬКО 

Парень проложил путь 
через семь мостов.

Адель Айзатуллин - шестикласс-
ник ульяновской школы №85 - с 
детства увлекается математикой, 
участвует в олимпиадах и конфе-
ренциях. А недавно он разрабо-
тал исследовательский проект 
«Теория графов и секрет семей-
ного счастья». Его главная задум-
ка - постараться сделать новую 
семью счастливой и помочь моло-
дым осуществить их мечты с по-
мощью древней традиции.

Теорию графов впервые вывел 
Леонард Эйлер, решая старинную 
задачу о кенигсбергских мостах. 
В ней спрашивалось, как можно 
пройти по всем семи мостам цен-
тра старого Кенигсберга (ныне Ка-
лининграда), не проходя ни по од-
ному из них дважды. Решить на 
практике эту задачу никто из жи-
телей не смог. 

Покорилась она лишь Эйлеру, 
который с помощью своей теории 
вывел ответ: нельзя. Адель решил 
применить теорию на практике и 
получил свое оригинальное реше-
ние.

 - Задачу о мостах мы изучали 
на внеурочном занятии с моим 
учителем математики Еленой Вик-
торовной Богдановой, - расска-
зал школьник. - Она меня по-
настоящему вдохновила, и в сво-

ем проекте я решил применить 
эту теорию на практике. Разгля-
дывая семейный альбом, я увидел 
свадебную фотографию своих ро-
дителей на мосту через реку. Ма-
ма рассказала мне о свадебной 
традиции, которая называется 
«Семь мостов»: молодожены 
должны проехать по семи мостам, 
чтобы обрести семейное счастье.

Семь мостов символизиру-
ют испытания для молодой 
семьи, преодолев которые 
они сделают свою семью 
навечно прочной. И тогда 

Адель заинтересовался, как, 
используя математику и теорию 

графов, он сможет помочь моло-
доженам Ульяновска осуществить 
древнюю традицию и обрести се-
мейное счастье.

- Над этой идеей я работал где-
то два месяца, - говорит мальчик. 
- Мне потребовалось изучить мос-
ты города, потом строить графы 
со всеми городскими мостами в 
Ульяновске. Так я разработал 

маршрут из семи мостов. Весь 
маршрут составляет 45 километ-
ров и занимает менее двух часов 
в зависимости от движения. 

Маршрут построен так, что сле-
довать через мосты нужно толь-
ко в определенной очередности, 
иначе придется возвращаться на 
какой-то мост дважды. Начать дви-
жение следует от Дворца брако-
сочетания, а последней точкой у 
молодоженов обязательно дол-
жен стать мост Влюбленных, где 
пара сможет закрепить свой путь 
замочком. 

- Конечно, мы помогали ребен-
ку найти все мосты на карте, - рас-
сказала мама Аделя Лилия Айза-
туллина. - Потом мы вместе прое-
хали по всем мостам, чтобы опре-
делить оптимальный маршрут. Сей-
час мы планируем поучаствовать 
в ежегодном конкурсе проектов, 
а еще мы поделились идеей с 
Дворцом бракосочетания, где о 
ней уже в дальнейшем смогут 
узнать молодожены.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Школьник из Ульяновска вывел секрет семейного счастья

 Окончание.
Начало < стр. 1.

ПОМОГЛИ СОЦСЕТИ
- Я с раннего возрас-

та знал, что меня усы-
новили, - рассказал 
«Комсомолке» Глен. 
- Приемные родители 
очень любили меня и 
никогда не скрывали, 
что усыновили меня 
в России. Вместе со 
мной они взяли еще 
одну девочку, но она, 
в отличие от меня, ис-
кать своих родственни-
ков не собирается. И 
мама, и папа работали 
программистами. Ког-
да в семье появились 
дети, мама стала домо-
хозяйкой. У меня было 
счастливое детство, но 
все же мне всегда хо-
телось узнать, кто мои 
биологические роди-
тели. 

Глена увезли из Ни-
жегородской области 
совсем маленьким, 
поэтому никаких вос-
поминаний о родной 
семье у него не сохра-
нилось. 

- Мои приемные ро-
дители помогали мне в 
поисках. И в прошлом 
году на День благода-
рения подарили мое 
российского свиде-
тельство о рождении, 
где были указаны и 
место рождения, и имя 
матери. Я зарегист-
рировался в соцсети 
«ВКонтакте», и рос-
сийские пользователи 
соцсетей мне очень 
помогли - нашли мать, 
старшего брата и даже 
бабушку. Для всех них 
появление нового род-
ственника стало пол-
ной неожиданностью.

ОСТАВИЛА 
В РОДДОМЕ СРАЗУ 
ПОСЛЕ РОЖДЕНИЯ

Деревня Соболиха, 
где живет семья Гле-
на, находится на бере-
гу Горьковского моря. 
На много километров 
вокруг сплошные ле-
са и многочисленные 
санатории. В одном из 
них мать Глена Ирина 
Сырбу работает посу-
домойкой. Здесь же она 
и живет вместе с млад-
шей дочерью, появив-
шейся на свет спустя 
несколько лет после 
усыновления Глена.

- Честно говоря, тог-
да у меня в жизни бы-
ла сложная ситуация, 
- поделилась с «КП» 
Ирина. - На руках уже 
был маленький сын, с 
мужем развелась, до-
ма мой буйный отец. 
Когда я узнала, что 
снова беременна, сра-
зу поняла, что ребенка 
придется оставить. Са-
ма бы я его вырастить 
не смогла.

Рассчитывать на отца 
ребенка тоже не при-
ходилось. Он в дерев-
не вообще был заезжим 
гостем - приехал вместе 
с другом на побывку из 
армии. Гулял с моло-
дежью, ходил на ве-
черинки, ухаживал за 
девушками…

- Никаких особых 
чувств не было, - при-
знается Ирина. - Про-

сто так получилось. 
Даже не знаю, чем он 
мне понравился.

Спустя неделю па-
рень укатил в родной 
Красноярск, а еще че-
рез месяц Ирина обна-
ружила, что беременна. 
Ни точного адреса, ни 
телефона своего воз-
любленного она не 
знала.

- Мальчика я оста-
вила в роддоме сразу 
после рождения, - 
вспоминает женщина. 
- По закону, я не могла 
интересоваться его бу-
дущим. И все же через 
несколько месяцев мне 
сказали, что его усыно-
вили. Якобы семейная 
пара из Германии. 

По словам Ирины, 
она всегда надеялась, 
что у сына все хорошо. 
Но узнать о его судьбе 
уже не надеялась, пока 
в январе этого года к 
ней в комнату не вбе-
жал парнишка-сосед:

- Тетя Ира, вас там 
сын ищет! Из Америки! 
Я только что его пост в 
соцсетях увидел.

«УЧУ ЯЗЫК 
И ХОЧУ ПРИЕХАТЬ
В РОССИЮ»

С тех пор Ирина ста-
ла общаться со своим 
вновь обретенным сы-
ном. Правда, пока раз-
говоры даются с тру-
дом - Глен совсем не 
знает русского языка, 

а Ирина не понимает 
ни слова по-английски. 
Поэтому приходится 
общаться через соседа.

- Я рада, что он на 
меня не держит зла, 
и рада, что у него все 
в жизни сложилось, - 
слегка краснея, гово-
рит Ирина. - Говорит, 
что в будущем собира-
ется приехать в гости.

Глен сейчас работает 
в компании по благо-
устройству, а этим ле-
том собирается женить-
ся. Любимая девушка 
знает о его поисках и 
во всем поддержива-

ет. После свадьбы они 
вместе планируют при-
ехать в Россию.

- К сожалению, я 
пока очень мало знаю 
о стране, - пережива-
ет Глен. - Но мне все 
очень-очень интерес-
но. Я понемногу учу 
язык, много читаю 
о русских обычаях и 
традициях. И, конеч-
но же, мне бы хотелось 
все увидеть своими 
глазами - и Нижний 
Новгород, и родную 
деревню. Пока у меня 
очень смутное пред-
ставление.

«Учу язык и хочу 
приехать к маме»

Ирина 25 лет ничего не знала 
о судьбе своего сына.

Молодой человек очень надеется как можно 
скорее встретиться со своими родными.

Адель 
Айзатуллин 

всерьез 
увлекается 

математикой.
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Андрей МАТЛИН 

История про журналиста «Ком-
сомолки», который всю зиму бес-
платно убирает снег во дворе своего 
дома, получила продолжение. Наш 
Андрей не только забыл про свой 
радикулит и похудел на 15 кг, но 
и стал экспертом в шоу Малахова. 

А еще изобрел лопату-толкатель, 
которую решил запатентовать. Рас-
сказываем, что из этого вышло.

ВЕДУЩАЯ ТОЛЬКО УЛЫБАЛАСЬ
Работать дворником на обще-

ственных началах наш Андрей 
подрядился еще в начале зимы. 
Управляющая компания, которая 
обслуживала его дом, обанкроти-
лась, и грести снег стало некому. 

Вторая работа (а боролся со сне-
гопадами Андрей исключительно 
после трудового дня в редакции) 
пошла только на пользу: похудел, 
начал заниматься с гантелями, на-
ладились сон и аппетит. 

Когда репортаж вышел в газете, с 
журналистом связались редакторы 
шоу Андрея Малахова и пригласили 
принять участие в съемках. 

- И мне по «Скайпу» пришлось 
убеждать в эфире телеведущую Дану 
Борисову не пить таблетки для по-
худения, а лучше грести для этого 
снег на свежем воздухе, - рассказы-
вает Андрей. 

- Мне кажется, что Дана живет в 
таком дорогом ЖК, что тоже могла 
бы убирать снег, - поддержал тезку 
из Перми Андрей Малахов. - Спа-
сибо за ваш совет, я вижу, за вашей 
спиной стоит этот замечательный 
тренажер для похудения, ваша ло-
пата. А учитывая, что зима еще не 
закончилась, снега будет еще много, 
вы сможете с его помощью еще не-
много похудеть.

Правда, сама Дана особо не вдох-
новилась и только молча улыбалась.

А вот Андрей, вдохновленный 
своей новой карьерой, решил пойти 
дальше. Наскоро сколотил подо-
бие большой деревянной швабры, 
чтобы сбивать снег с высоких су-
гробов, а потом подумал: хорошо 
бы продавали складные лопаты! В 
одном положении - гребешь снег, 
в другом - толкаешь.

- Да ты просто изобретатель! - 
прокомментировали идею коллеги. 
- Возьми и запатентуй свое изобре-
тение. Вдруг кто-то заинтересуется 
и начнет производить такие штуки? 
Да и просто интересно: можно ли 
у нас на подобные вещи получить 
патент?

И я задумался, а почему бы нет?

А Я ЧЕМ ХУЖЕ?
Первым делом решил выяснить, 

существует ли сейчас ВОИР? Было 
раньше такое общество рационали-
заторов и изобретателей. Оказыва-
ется, сохранилось.

- Правда, сейчас мы работаем не 
так активно, как раньше, - вздох-
нул при встрече исполнительный 
директор Пермского краевого со-
вета ВОИР Александр Зиньковский. 
- Но все равно в крупных городах 

изобретатели поддерживают между 
собой связь. 

Александр Тихонович слуша-
ет мои сбивчивые рассказы про 
складной чудо-толкатель для су-
гробов. 

- Это хорошо, что ваша идея ро-
дилась из жизни! - вдохновляет он 
меня. - Обычно великие изобрете-
ния так и рождаются! 

Он приводит пример из практи-
ки: однажды он обдумывал, что бы 
такое подарить на день рождения 
90-летнему аксакалу семейства, 
чтобы подчеркнуть уважительное 
отношение к нему. В итоге запатен-
товал сувенирный самовар с двумя 
кранами! Тот краник, что повыше, 
- для всех. Который пониже - для 
главы семейства. Мол, тот еще будет 
пить чай, когда у всех остальных он 
закончится!

Похвала изобретателя меня об-
надеживает. Но потом он меня 
озадачивает. Оказывается, мало 
описать идею словами. Нет, по-
дать заявку в Роспатент несложно 
- хоть заказным письмом, хоть по 
электронке. Но чтобы ее составить, 
нужно сначала провести патентный 
поиск. Перечислить в ней патен-
ты на аналогичные изобретения, 
объяснив, в чем оригинальность 
изобретенного. А затем привести 
реферат-описание, сопроводив чер-
тежом устройства. Все требования, 
мол, изложены на сайте Роспатента.

- Вообще-то всю работу может 
сделать за вас и патентный поверен-
ный по вашему заказу, - объясняют 
мне. - Но цены - от 20 тысяч и выше. 
Можно, конечно, и самому попро-
бовать. А можете попросить помочь 
кого-то из наших изобретателей - 
они народ отзывчивый, не должны 
отказать.

БЕРУ «ПОМОЩЬ ЗАЛА»
Решено, я засел за поиск. Полная 

информация обо всех патентах со-

держится сейчас на портале Феде-
рального института промышленной 
собственности (ФИПС), где есть 
специальный поисковый сервис. 
Запатентованных складных лопат 
- масса, но вот лопат-толкателей 
среди них вроде бы нет.

Признаться, встревожил «ученый» 
язык описаний этих изобретений. 
Смогу ли я написать так же техничес-
ки грамотно? «Части выполнены с 
возможностью фиксации замковым 
механизмом в рабочем положении 
и принудительного освобождения 
из него…» А еще чертежи…

Решаю прибегнуть к «помощи за-
ла» и знакомлюсь с изобретателем 
по имени Раиль Галеев.

- Чертежи - это не главное! - успо-
каивает меня он. - Великий Тесла 
их вообще от руки рисовал! В конце 
концов, отправите заявку, вам будут 
приходить ответы с предложением 
поправить то и это. Занять такая 
переписка может не один месяц. 
И только когда заявку готовы будут 
принять к регистрации, заплатите 
пошлину в 3,3 тысячи рублей. По-
том она пройдет экспертизу. При-
нятие решения по результатам экс-
пертизы обойдется вам еще в 12,5 
тысячи. Если она будет успешной 
- получите патент.

ЗА ПАТЕНТ ПРИДЕТСЯ 
ЗАПЛАТИТЬ

Но придуманное, оказывается, ма-
ло запатентовать, изобретение нуж-
но потом будет еще и поддерживать.

- Скажем, патент на изобретение 
действует 25 лет. Но через три года 
за его поддержку нужно будет внести 
1700 рублей, потом каждый год сум-
ма будет увеличиваться, и через 20 
лет придется уже платить ежегодно 
по 24 тысячи. Предполагается, что 
изобретение нужно внедрить, чтобы 
оно приносило пользу и прибыль. А 
вот внедрить-то его как раз совсем не 
просто. В основном внедряются изо-
бретения, которые сделаны в рамках 

действующих предприятий. Хотя и 
отдельно взятые предпринима-

тели их тоже внедряют - если 
они нужны в их работе.

Так, например, перм-
ский фермер Антон 
Лещев запатентовал 
способ хранения по-
севного чеснока под 
сугробами:

- Это мне нужно 
было для того, что-
бы реализовывать 
агрофраншизу. Дело 

шло хорошо, но те-
перь я переключился 

на другую деятельность 
и не поддерживаю свой 

патент. Так что желающие 
фермеры могут разыскать его 

описание в интернете 
и с успехом использо-
вать мой метод на ле-
гальных основаниях!

БЕРУ ПРИМЕР С ТЕСЛЫ
Что ж, с внедрением у меня, по-

жалуй, вряд ли что-то получится, 
даже если я запатентую свой чудо-
толкатель для сугробов. Моя лопата 
- «Made in China». Ну не производят 
у нас в городе пластиковых лопат! 
Получается, разве что китайские то-
варищи увидят мой патент в перечне 
и заинтересуются. 

Но отступать некуда. Готовлю за-
явку, без стеснения воруя ученые 
термины из описаний аналогичных 
чудо-лопат. Чертеж решил рисовать 
от руки, как Тесла. Позднее отправ-
лю все это в Роспатент. 

В процессе всех мытарств я сделал 
такие выводы. Чувствовать себя в 
роли изобретателя очень увлека-
тельно! Для детей, думаю, вдвойне 
полезно и интересно - развивает 
фантазию. 

И еще: будь я предпринимателем, 
я бы сделал портал Роспатента лю-
бимым чтением перед сном и изучал 
разнообразные патенты. Вдруг по-
черпну полезную идею для бизне-
са? Народ у нас, как выяснилось, 
изобретательный! Тем более многие 
патенты авторы быстро перестают 
поддерживать - из-за проблем с вне-
дрением. Так что внедряй не хочу!

Журналист «КП» Журналист «КП» 
всю зиму проработал всю зиму проработал 
дворником дворником 
и решил стать и решил стать 
изобретателем.изобретателем.

Как я учил худеть Как я учил худеть 
Дану БорисовуДану Борисову

Николай ОБЕРЕМЧЕНКО

Николай ОБЕРЕМЧЕНКО

✓ Лопата пластиковая - 1500 
рублей.

✓ Лопата металлическая - 1100.
✓ Самодельная швабра-толкатель - 0.
✓ Пошлина для регистрации заявки 

на патент - 3300.
✓ Экспертиза заявки - 12 500.
✓ Поддержание патента через 

3 года - 1700.
ИТОГО: 20 100.

СЧИТАЛКА «КП»

Наш Андрей всю зиму бесплатно 
убирал снег в своем дворе 

и похудел на 15 килограммов.

А это та самая лопата-толкатель, которую 
журналист решил запатентовать.
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Анна ГРЕНЬ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

14-летний Даня Крушниц-
кий - обычный подросток 
из Сертолова Всеволожско-
го района. Неплохо учится в 
школе, любит футбол и ан-
глийский, обожает играть 
на приставке. С нее, кста-
ти, все и началось. Однаж-
ды он попросил у родителей 
PlayStation 5, на что они от-
ветили: «Хочешь - заработай». 

Даня согласился. Не без по-
мощи отца, который работает 
в цветочной сфере, оборудо-
вал теплицу на сорока ква-
дратных метрах в гараже и за-
купил луковицы тюльпанов.

- Выращивал тюльпаны 
по методу гидропоники, то 
есть не в земле, а на воде. 
В специальном гидропон-
ном лотке луковицы наса-
живают на иголки и залива-
ют водой (примерно так же, 
как дома на подоконнике 
выращивают зеленый лук. - 
Ред.), - объясняет принцип 
выгонки тюльпанов Даня.

К слову, 80 процен-
тов тюльпанов в 
Нидерландах выра-
щивают именно 
таким спосо-
бом.

Есть и еще ню-
ансы. В гараже-
теплице воздух 
должен постоянно 
циркулировать, 
равномерно рас-
пределяя тепло. 
А еще свет: его 
включают строго на во-
семь часов - днем тюль-
пан напитывается, а ночью 
растет.

- Я заходил проверять 
сначала в восемь утра, пе-
ред школой. Потом после за-
нятий и перед сном. Еще мы 
установили климатические 
датчики, поэтому через при-
ложения я мог отслеживать 
показатели дистанционно, - 
рассказывает подросток.

Первым в теплице Дани 
распустился роскошный 
сорт «кунг-фу». Его поса-

дили 21 ноября, а уже 28 ян-
варя цветочек был как с кар-
тинки. Партия тут же, не без 
помощи отца, отправилась 
на оптовые склады, а затем 
уже в магазины. Выручка - 
2 миллиона рублей!

- В следующем году хочу 
вырастить 200 тысяч тюль-
панов, поэтому деньги еще 
понадобятся, - рассуждает 
Даниил, который, кажется, 
уже забыл, что его целью 
изначально была какая-то 
игровая приставка за 50 - 
70 тысяч рублей.

Все эти тюльпаны 
Даниил вырастил сам!

Восьмиклассник 
стал миллионером 
благодаря увлечению. 
Он вырастил в гараже 
35 тысяч тюльпанов 
и продал их!
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Знай наших!

 Луковицы голландских 
тюльпанов (35 тысяч) - 
700 тысяч рублей.

 Гидропонные лотки 
(291 штука) - 
73 тысячи рублей.

 Опыт - бесценен.
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КОММЕНТАРИЙ АГРОНОМА

А такое можно повторить?
- Гидропонные технологии выгонки тюльпанов (то есть не в 

грунте, а в воде) применялись еще в СССР. Голландцы придумали 
технологию с гидроящиками, которые производятся уже и в Рос-
сии, - рассказывает агроном и эксперт по выгонке тюльпанов 
Владимир Слизков.  - Но самый главный нюанс в этом деле  - 
процесс охлаждения луковиц до посадки, от которого зависит 
внешний вид будущего цветка. В зависимости от сорта тюльпаны 
должны храниться 14 - 17 недель при плюс 5 градусах. Можно 
либо купить их уже «охлажденными», либо устроить дома им такие 
условия (например, на лоджии), а затем, конечно, соблюдать все 
необходимые условия для выгонки цветка. С подкормкой, которая 
им нужна, тоже проблем нет - продается в любом специализирован-
ном магазине. Концентрация легко рассчитывается по инструкции. 
Так что самому вырастить можно и дома.

Мама Даниила 
Наталья: 

- Сын - молодец!

Пацан-тюльпан
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Объявление:
«Продам лунный грунт. 

Пред оплата. Самовывоз».
✱  ✱  ✱

- Я идиот, искал се-
годня два часа мобиль-
ный, подсвечивая себе 
фонариком на телефо-
не.

- И где он был?
✱  ✱  ✱

Помогая учиться сво-
им детям, я получил еще 
одно высшее, одно не-
полное высшее и еще три 
средних школьных обра-
зования.

✱  ✱  ✱
Каждый год 8 Марта 

я делаю жене один и 
тот же, но очень долго-
жданный подарок.

Выношу елку.
✱  ✱  ✱

- Доктор, каждый раз, 
когда я ем торт на день 
рождения, у меня изжога 
и все горит внутри, что 
делать?

- Следующий раз просто 
убирайте свечи с торта.

✱  ✱  ✱
В доме, где все квар-

тиры куплены в ипоте-
ку, на помойке с голоду 
сдохли крысы.

✱  ✱  ✱
- Мои двери всегда от-

крыты для вас! Выходите!
✱  ✱  ✱

- Любимый, можно я 
возьму у тебя 55 тысяч 
рублей?

- Можно. Только не 
трать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Конкурент трудолюбию. 7. 
Доставка тягачом. 8. Пре-
зенты от волхвов. 9. День-
ги в кассе. 10. Чем вкус 
ощущают? 13. Инструмент 
в снаряжении альпиниста. 
15. Кто из страдающих 
героев Иоганна Гете вдох-
новил на создание чуть 
ли не лучшей оперы из 
наследия Жюля Массне? 
18. Повелитель клерков. 
19. Полотно «Сошествие 
Ноя с горы ...» у Ивана 
Айвазовского. 20. Чем 
роза обороняется? 24. 
Рапирист из мстителей.
25. Дыхательный аппарат, 
на глубине более 40 мет-
ров оказывающий нарко-
тическое воздействие. 
26. Что такое экспресс? 
27. Казачья единица по-
селения.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кое насекомое в китайских 
поваренных книгах появи-
лось 3000 лет назад? 2. 
Абориген Чукотки. 3. Кон-
сервная банка на колесах. 
4. От чего надо обязатель-
но избавиться разведчику 
из шпионского романа? 5. 
Чем ходит шахматист? 6. Во 
что играют герои комедии 
«Жандарм из Сен-Тропе»? 
11. Тасик по отношению 
к героине драмы «Родня». 
12. Муж и жена в единице 
радиоактивности. 14. Со-
сед Мексики. 16. Какой 
плод из тропиков активно 
восстанавливает клетки сли-
зистой желудка? 17. Ключ 
из спортивной борьбы. 18. 
Трафарет закройщика. 21. 
«Метод воспитания» ремнем 
и тумаками. 22. Общая. 23. 
«Зеленый еще отрок».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Лень. 7. Буксировка. 8. Дары. 9. Наличность. 10. 
Язык. 13. Ледоруб. 15. Вертер. 18. Шеф. 19. Арарат. 
20. Шип. 24. Зорро. 25. Акваланг. 26. Поезд. 27. 
Станица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Муравей. 2. Эскимос. 
3. Драндулет. 4. Хвост. 5. Ладья. 6. Нарды. 11. Зять. 
12. Кюри. 14. Белиз. 16. Банан. 17. Захват. 18. 
Шаблон. 21. Побои. 22. Фраза. 23. Юнец.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Дарья 
БАРБАШИНА, 

27 лет, 
Самара:
- Являюсь 

финалисткой 
международного 
конкурса красоты 

«Мисс Офис» 
и обладательницей 
титула «Мисс Офис 

Самара 2023». 
Будни посвящаю 

логистике, работая 
в дорожно-

строительной 
фирме, 

а в свободное 
время занимаюсь 

флористикой 
и рукоделием.

 БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Ли
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 а
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Высокие перчатки - 
забытый прием, 
который может 

по-настоящему выручить 
и превратить образ 

в вечерний. 
Черные из тюля - 

идеальный 
и универсальный 

выбор под множество 
нарядов.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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